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 ▀ Сделка года закрыта

Вероника Герман

«Лучше ужасный конец, чем ужас 
без конца», – высказалась глава 
Народного банка Умут Шаях-

метова в 2012 году о спасении БТА. Пять 
лет потребовалось на то, чтобы разре-
шить эту проблему. Вчера, судя по всему, 
наступил конец этой эпопеи, поскольку 
состоялось полное погашение ссудной за-
долженности БТА Банка перед Казкомом 
в размере 2,4 трлн тенге. А 96,81% про-
стых акций Казкома были выкуплены На-
родным банком. 

Как и прогнозировал деловой ежене-
дельник «Капитал.kz», сделка по приоб-
ретению Казкома Народным банком со-
стоялась быстрее, чем ожидалось. Тогда в 
интервью нашему изданию Марат Каир-
ленов, директор консалтинговой компа-
нии Ulagat Consulting Group, отметил, что 
сделка по приобретению пакетов акций 
ККБ Народным банком может состояться 
в любой момент, так как полугодие закан-
чивается (а ККБ публичная компания) и 
госбюджет стабилен в связи с определен-
ностью цен на нефть, а значит имеется воз-
можность выделения объявленной суммы 
на оздоровление банковского сектора. 

В релизе приведены слова Умут Шаях-
метовой: «О масштабности сделки говорит 
участие в ней многих сторон, в том числе 
государства в лице Национального банка, 
министерства финансов, ФНБ «Самрук-
Қазына». При этом хочу отметить, что 
Народным банком проведена беспреце-
дентная в своем роде работа по организа-
ции всесторонней комплексной проверки 
Казкоммерцбанка, что позволило успеш-
но завершить сделку. Перед новым менед-
жментом Казкоммерцбанка акционерами 
поставлена задача по разработке и реали-
зации стратегии развития банка в рамках 
Halyk Group, что в том числе позволит до-
биться существенного синергетического 

эффекта на уровне группы и обеспечит 
дальнейший рост акционерной стоимо-
сти». Напомним, что днем ранее старая 
команда топ-менеджеров Казкома почти в 
полном составе покинула банк. 

Еще несколько месяцев назад на эта-
пе переговоров при оценке этой сделки 
экспертное сообщество разделилось на 
два лагеря. Аналитики из подразделе-
ния Sberbank CIB – Sberbank Investment 
Research в своем аналитическом обзоре 
отметили, что не считают эту сделку пози-
тивной для акционеров Народного банка.

Со своей стороны Арина Мордвинова, 
эксперт Уральского центра Российского 
института стратегических исследований 
(РИСИ), подчеркнула, что сделка по пред-
полагаемой покупке Народным банком 
акций испытывающего сложности ККБ 
выглядит закономерным звеном цепи по 
стабилизации и восстановлению банков-
ского сектора Казахстана. «Укрупнение 
банковских организаций в сложных эко-
номических условиях будет способство-
вать повышению устойчивости отрасли 
в целом, особенно, если речь идет об игро-
ках, на которых приходится почти 40% 
всех банковских услуг в стране», – поясни-
ла эксперт.

Глава Банка ЦентрКредит Владислав Ли 
на своей странице в Facebook отметил, что 
банк такого масштаба (как Казком – прим. 
авт.) санировать и рекапитализировать 
мог только фининститут соответствующе-
го размера, то есть равный по объему и не 
только в финансовом смысле. «Предполага-
ется, что Халык Банк, купив за 1 тенге кон-
трольный пакет акций ККБ, в качестве до-
полнительного капитала вольет 185 млрд 
тенге на докапитализацию ККБ. Таким 
образом, государство вместе с частным ин-
вестором договорились о рекапитализации 
этого банка», – написал Владислав Ли. 

«Как я вижу дальнейшее развитие си-
туации, перед руководящим составом 

Халык Банка стоит непростая задача – до-
нести два полных стакана, не расплескав 
воду, до одного сосуда. Эти фининститу-
ты приблизительно одного масштаба, и, 
бесспорно, в каждом есть своя культура, 
своя экология. Возможно, сейчас очень 
удачное время для банкиров, чтобы пере-
смотреть свои подходы, обновить состав, 
пригласить в команду представителей но-
вого поколения управленцев», – написал 
глава БЦК. 

«Первое, нужно отметить, что уда-
лось совершить все необходимые пред-
варительные действия для перехода прав 
собственности на акции банка», – под-
черкнул Богдан Зварич, аналитик группы 
компаний «Финам». «В результате в Каз-
ком пришли новые акционеры, что при-
ведет к изменению стратегии развития, 
а также даст ему импульс для развития», 
– пояснил эксперт.

Кенес Ракишев продал 
Народному банку 86,09% акций, 
предварительно выкупив 
долю Нурлана Субханбердина 
и «Центрально-Азиатской 
инвестиционной компании». 
Остальные 10,72% продал госфонд 
«Самрук-Казына», перед которым, 
кстати, Казком погасил свою 
задолженность на сумму 41 млрд 
тенге за акции АО «БТА Банк» по 
сделке 2014 года

Народный банк планирует 
осуществить докапитализацию 
Казкоммерцбанка на сумму 185 
млрд тенге, что позволит довести 
коэффициент достаточности 
собственного капитала 
Казкоммерцбанка до уровня 
сопоставимых казахстанских 
банков
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1 трЛН теНГе В ГоД В 
бюДЖет от аСтаНы

Президент Нурсултан Назарбаев принял 
участие в торжественном приеме, посвящен-
ном Дню столицы. В мероприятии приняли 
участие депутаты парламента, члены прави-
тельства, представители государственных 
органов, дипломатического корпуса, интелли-
генции, деловых и культурных кругов. Глава 
государства поздравил всех с Днем столицы и 
отметил высокую динамику развития главно-
го города страны за последние 19 лет. «Астана 
прекрасна. Вчера вечером я объехал город 
и увидел очень много людей, гуляющих на 
улицах, несмотря на позднее время суток. Это 
говорит о многом. Народ спокоен и чувствует 
себя в безопасности. Еще древние говорили, 
что «город – это не стены, а люди», – сказал 
президент Казахстана. Нурсултан Назарбаев 
подчеркнул, что сегодняшний энергичный 
ритм Астаны задает темп обновлению всей 
страны. «Мы последовательно осуществляем 
масштабную модернизацию в экономике, по-
литике и культуре. Результат этой работы на-
правлен на развитие нашего государства. И в 
начале этого роста всегда будет Астана. Здесь 
мы решаем различные вопросы, в том числе 
и по установлению мира в различных точках 
мира. Наша политика мира, добрососедства, 
политика привлечения инвестиций направле-
на на создание благоприятных условий жизни 
для каждого казахстанца», – сказал глава госу-
дарства.

ДохоД от 
приВатизации 
СоСтаВит До $7 МЛрД

Ожидаемый доход от приватизации госу-
дарственной собственности и продажи акти-
вов, входящих в состав национальных управ-
ляющих холдингов, составляет от $4 млрд до 
$7 млрд. Размер поступлений будет зависеть 
от результатов торгов, рассказал министр на-
циональной экономики Тимур Сулейменов на 
заседании правительства. «Инвесторы основ-
ной интерес выражают к 47 крупным активам 
фонда «Самрук-Казына», 7 из которых будут 
реализованы через IPO/SPO. В зависимости от 
принятых решений по стратегии IPO крупных 
компаний фонда размер ожидаемых посту-
плений от IPO может составить от $3,5 млрд до 
$5,5 млрд», – сообщил Тимур Сулейменов. Ми-
нистр отметил, что доля участия государства 
в национальной экономике должна быть сни-
жена до 15% к ВВП, что соответствует уровню 
большинства стран ОЭСР. «В настоящее время 
к реализации осталось 589 организаций, из ко-
торых в 2017 году запланирована продажа 488 
организаций, в 2018 году – 101 организация. На 
регулярной основе вопросы продажи крупных 
компаний рассматриваются на заседаниях Го-
скомиссии. На сегодня приняты решения по 
способу реализации 32 активов из топ-68, в том 
числе 8 компаний республиканской собствен-
ности и 24 компаний фонда, а также по 140 ак-
тивам фонда и его группы из 168, подлежащих 
передаче в конкурентную среду», – проинфор-
мировал министр. По его данным, с июня 2014 
года по 23 июня 2017 года реализован 451 объ-
ект на общую сумму 125,5 млрд тенге.

ЖиЛищНый 
Депозит – через 
«Казпочту»

«Казпочта» и Жилстройсбербанк Казах-
стана заключили договор. Теперь казахстан-
цы смогут открыть жилищный депозит в 
отделениях почтовой связи. А пополнять сбе-
регательный счет или погашать кредит в АО 
«Казпочта» можно будет бесплатно. При этом 
казахстанцы смогут оформить вклады в более 
чем 800 автоматизированных отделениях АО 
«Казпочта» по всей стране, из которых 62% 
находятся в городах, 38% – в районах и селах. 
«Сельчанам не нужно выезжать в город для 
оформления договора с АО «Жилстройсбер-
банк Казахстана», открытия депозита и его по-
полнения. Достаточно обратиться в АО «Каз-
почта» с удостоверением личности, подписать 
документы, внести на свой счет минимум 
15 000 тенге, и вклад уже оформлен. Услуга 
по открытию депозита бесплатная», – сказала 
на пресс-конференции в Службе центральных 
коммуникаций управляющий директор по 
финансовым услугам АО «Казпочта» Айнур 
Кунхожаева. Ранее за услугу пополнения де-
позита или погашения кредита с вкладчиков 
взимался 1% от вносимой суммы. АО «Жил-
стройсбербанк» и АО «Казпочта» договори-
лись о фиксированной комиссии, расходы по 
которым банк взял на себя.

презиДеНт 
поДпиСаЛ заКоН по 
образоВатеЛьНыМ 
ДепозитаМ

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев подписал Закон «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодательные 
акты республики по вопросам государствен-
ной образовательной накопительной систе-
мы». Инициированный депутатами закон 
совершенствует правовое регулирование в во-
просах накоплений граждан на образование 
в банках второго уровня (БВУ). В частности, 
поправками предусматривается включить в 
перечень участников государственной обра-
зовательной накопительной системы (ГОНС) 
комитет по охране прав детей министерства 
образования и науки, что позволит реализо-
вать право детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей (в том числе достиг-
ших совершеннолетия, но не старше 23 лет), 
на получение премии государства. Сохран-
ность образовательных вкладов, в том числе 
бюджетных средств в виде премий государ-
ства, обеспечивается путем запрета на арест 
и различные виды взыскания на средства, 
размещенные в ГОНС. Нормами документа 
предусматривается, в частности, возврат из-
лишне начисленных премий государства за 
предыдущие периоды в случае выявления не-
корректных сведений. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИКАДровЫе 

ПереСтАНовКи 
и НАЗНАчеНия

 ▀ Форум энергии будущего:  
от счетчика тепла  
до атомной станции
Международные эксперты рекомендуют, как нам рвануть  
с 1% энергии солнца и ветра

Валерий Сурганов

Форум энергии будущего, старто-
вавший в рамках международной 
выставки ЭКСПО в Астане, обеща-

ет стать, пожалуй, самым масштабным 
тематическим мероприятием в сфере воз-
обновляемых и альтернативных источни-
ков энергии. С небольшими перерывами 
он пройдет вплоть до завершения работы 
выставки в сентябре этого года. Первые 
два дня форума уже состоялись: уровень 
привлеченных экспертов и дискуссий по-
казал, что, если Казахстан возьмет на во-
оружение хотя бы часть из озвученных 
на его площадке инициатив, наша страна 
действительно сможет резко увеличить 
генерацию ВИЭ в производстве электро-
энергии к заветному 2050 году.

альтернативная энергетика в 
клине с «социалкой»
Именитый международный эксперт, пер-
вый в Финляндии профессор в области 
солнечной экономики Кристиан Брейер 
подготовил целое исследование, посвя-
щенное переходу Казахстана к стопро-
центно возобновляемой энергетической 
системе к 2050 году. Почему 2050-му? 
Потому что в сфере возобновляемой энер-
гетики наша республика ориентирует-
ся на якорную дату, или особый период 
времени, который был провозглашен в 
поручении главы государства Нурсулта-
на Назарбаева. С той лишь разницей, что 
президент в своих установках был гораздо 
скромнее достижения 100-процентного 
результата. По словам Назарбаева, к этому 
году мы должны достичь уровня 50% аль-
тернативной энергетики в общем объеме 
производимой в Казахстане энергии. 

Тем не менее профессор из Финляндии 
пошел еще дальше. Собственно, он не от-
крыл секрета, заметив, что все упирается 
в долгосрочные инвестиции – очень боль-
шие долгосрочные инвестиции. По мне-
нию Кристиана Брейера, основной объем 
инвестиций потребуется с 2025 по 2030 
годы из-за вывода из эксплуатации старых 
угольных станций. В целом же, по мне-
нию эксперта, для перехода к полностью 
возобновляемой энергетике Казахстану 
потребуется вложить в энергетическую 
систему, по самым скромным подсчетам, 
несколько миллиардов долларов.

Сумма серьезная, но вполне реальная, 
если исходить из того факта, что никто в Ка-
захстане не собирается переходить на 100% 
генерации ВИЭ. Наша задача – 50%. И дви-
жемся мы в этом направлении постепенно. 

Однако на повестке все равно остаются 
вопросы: мы живем в социальном государ-
стве, которое вынуждено выполнять свои 
социальные обязательства перед людьми, 
одно из которых заключается в том, что 
власть не может позволить себе «выклю-
чить» из товарно-денежных отношений 
огромный пласт населения, обслужива-
ющего угольные теплоэлектростанции 
и добывающего уголь на Экибастузском 
и Карагандинском угольном бассейнах. 
Для сравнения: сейчас картина по тради-
ционным и нетрадиционным источникам 

энергии в Казахстане такова: 87% гене-
рируемой электроэнергии у нас произво-
дится на угольных электростанциях, 12% 
– благодаря гидроэнергетике, и только 
менее 1% мы получаем из альтернативных 
источников в виде солнца и ветра энергии. 
Это официальные цифры, которые на том 
же Форуме энергии будущего привел ди-
ректор департамента развития атомных 
и энергетических проектов Министерства 
энергетики РК Батыржан Каракозов. 

С одной стороны, это обескураживаю-
щие цифры, говорящие о том, что мы явля-
емся уникальной страной: проводим одну 
из лучших специализированных выставок 
ЭКСПО за всю их историю по очень слож-
ной и специфической теме альтернатив-
ной энергетики, хотя сами вырабатываем 
энергии за счет солнца и ветра всего на 1%. 

С другой стороны, если прибавить сюда 
гидроэнергетику, то мы сразу же выраста-
ем до 13%. К тому же, у нас до сих пор не 
закрыт вопрос со строительством атомной 
электростанции, который на Форуме энер-
гии будущего поднял тот же Батыржан Ка-
ракозов. Притом, что атомную энергетику 
руководство нашего Минэнерго относит к 
безкарбонатной энергетике, то есть вклю-
чает ее в перечень альтернативных углю 
источников. 

Наконец, сама выставка в случае ее 
успеха, а сейчас все складывается для аста-
нинского ЭКСПО как нельзя более удачно, 
может послужить тем стимулом, который 
«вытащит» солнечную и ветровую энерге-
тику на новые ступени развития. 

Однако, как же быть с людьми, которые 
обслуживают инфраструктуру, которая се-
годня на 87% обеспечивает электроэнерги-
ей экономику Казахстана. На этот вопрос 
нашему изданию ответил вице-президент 
Европейской федерации возобновляемой 
энергетики (EREF) Райнер Хинрихс-Рал-
вес, который также посетил Астану для 
участия в Форуме энергии будущего. 

«Нужно принимать во внимание не толь-
ко то, что такой товар, как уголь, является 
биржевым товаром, то есть быстро и легко 
продается в качестве сырья на междуна-
родном рынке. Но и то, что он обеспечивает 
работой угольные теплоэлектростанции. 
Нефть и газ тоже являются источником 
энергии, никто ведь не говорит о том, что 
их не стоит добывать и продавать на внеш-
нем рынке. Все это нужно делать, только 
параллельно постепенно следует разви-
вать и альтернативную энергетику: боль-
ше вкладываться в гидроэлектростанции, 
солнечные панели и ветроэлектростан-
ции. Ведь цены на такие энергоносители, 
как нефть и уголь, падают, целые страны 
вкладывают серьезные инвестиции в ВИЭ, 
а значит, если совсем игнорировать разра-
ботку этих источников и не перевооружать 
экономику для использования источников 
энергии в виде солнца, ветра и воды, вы мо-
жете оказаться позади планеты всей. Одни 
страны резко уйдут вперед, их электро-
энергетика будет диверсифицирована, они 
получат ее излишки, которые они смогут 
продавать другим государствам. Наконец, 
новая энергетика позволит создать новые 
рабочие места, уже в странах, начавших 

усиленно развивать ВИЭ, создано около 10 
млн новых рабочих мест. Это не говорит о 
том, то традиционные источники энергии 
уйдут в небытие, просто их доля сократит-
ся. А ваша экономика диверсифицирует-
ся. Ничего не нужно делать резко, просто 
осуществите этот переход плавно и все. И 
тогда вы сможете идти в ногу с другими 
странами. Плюс вы получите бонус в виде 
чистой незагрязненной экологии», – отме-
тил Райнер Хинрихс-Ралвес. 

ВиЭ – удел мотивированного 
бизнеса
Но как Казахстану запустить этот меха-
низм по системному переходу на возоб-
новляемые источники энергии? Удиви-
тельно, но и здесь, пожалуй, нет ничего 
невозможного. Напротив, нужны воля го-
сударства и взаимодействие с бизнесом 
на постоянной основе. По сути, переход 
энергетической системы на ВИЭ должен 
сделать бизнес, государство должно лишь 
помочь ему системой скидок и префе-
ренций, а также вменяемым кредитом. В 
частности, об этом на форуме рассказал 
руководитель Казахстанской программы 
USAID по сдерживанию изменения клима-
та Алексей Санковский. 

Так, он пояснил, что сейчас, чтобы вы-
работать мегаватт-час электроэнергии, 
угольной станции нужно выбросить тон-
ну углекислого газа (CO2). Если же, чтобы 
выбросить лишнюю тонну CO2, станция 
должна будет заплатить $5 при оптовой 
цене в 5 тенге за киловатт-час, то это неиз-
бежно приведет к 20%-ному повышению 
тарифов на электроэнергию. 

«Это значит, что угольная энергетика, 
которая выбрасывает тонну углекислоты 
на мегаватт-час, будет проигрывать га-
зовой энергетике, которая выбрасывает 
0,6 тонны, и она будет проигрывать ВИЭ, 
которые вообще ничего не выбрасывают. 
ВИЭ за мегаватт-час – ноль углекислого 
газа! А значит – $5 можно будет зачислить 
их станциям в качестве премии за каждый 
мегаватт час», – прокомментировал Алек-
сей Санковский. 

Между тем, по словам эксперта, бук-
вально недавно на совещании в Минэнер-
го было подтверждено, что в 2019 году все 
ограничения на тарифы в Казахстане сни-
маются. Поэтому он убежден, что с 2019 
года все генераторы энергии в РК начнут 
конкурировать за мощности, за электро-
энергию и за конечного потребителя.

«Мы надеемся, что система торговли 
в нашей республике будет развиваться и 
идти дальше в ногу со временем. Есть неко-
торые рекомендации для правительства, и 
они уже воплощаются в рамках концеп-
ции перехода к «зеленой» экономике. Сей-
час Минэнерго дало нам четко понять, что 
новая стратегия должна будет охватывать 
не только крупные отрасли экономики и 
станции самых крупных производителей 
тепла и электроэнергии, но и более мел-
кие хозяйства, чтобы не случилось раз-
нобоя, когда одни субъекты предприни-
мательства станут сокращать выбросы, а 
другие продолжат работать по старинке», 
– отметил Алексей Санковский. 

По мнению эксперта, для реализации 
этой стратегии государству необходимо 
поддерживать «зеленые» технологии – так 
делается во всем мире. В Казахстане же 
пока даже не производится энергосберега-
ющего оборудования: все завозится из-за 
рубежа, в том числе из Кыргызстана. 

«А это относится к сфере стимулиро-
вания производителей, потому-то, если 
производитель приходит и говорит, что 
он хочет выпускать счетчики, трубы, сол-
нечные батареи, ветряки, аккумуляторы, 
регуляторы тепла и т.д., но просит вза-
мен: дайте скидку, дайте кредит, чтобы 
открыть производство и не платить за 
оборудование из Германии в два раза до-
роже, значит государство должно пойти 
ему навстречу. Кроме того, оно должно 
позаботиться и о том, чтобы предоставить 
скидки и покупателям на приобретение 
энергосберегающих приборов, оборудова-
ния, автомобилей, домов и всего другого. 
Подобное финансирование при нормаль-
ном режиме работы может происходить в 
режиме реализации экологических квот 
Казахстана на рынке, потому что часть 
квот будет продаваться на аукционе, а 
сумма от их реализации сравняется с сум-
мой субсидий. Вот мы и получим самооку-
паемую систему», – порекомендовал глава 
программы USAID. 

Возрождение проекта аЭС 
Настоящим гвоздем программы на Фору-
ме энергии будущего стало выступление 
директора департамента развития атом-
ных и энергетических проектов министер-
ства энергетики Батыржана Каракозова. 
Он реанимировал порядком подзабытую 
тему строительства АЭС в Казахстане, ко-
торая на фоне общей концепции нашего 
Минэнерго, включающей атомную энер-
гетику в сферу альтернативных источни-
ков энергии, зазвучала новыми тонами и 
оттенками. 

Так, по его словам, уже определены два 
места для строительства АЭС – это либо 
город Курчатов в Восточно-Казахстанской 
области, либо поселок Улькен близ озера 
Балхаш в Алматинской области. По реко-
мендации рабочей группы были разрабо-
таны первоочередные меры по реализации 
проекта строительства АЭС, утвержден-
ные правительством. На сегодняшний 
день создана специализированная компа-
ния «Казахстанская атомная станция», она 
передана в структуру АО НАК «Казатом-
пром». Сейчас новая компания занимается 
разработкой ТЭО строительства АЭС. И до 
конца 2018 года будет принято решение по 
реализации этого проекта. 

«В прошлом году в Казахстане добы-
ли 24 тыс. тонн урана, что составило 40% 
мировой добычи урана в 2016 году. При 
этом наша республика обладает 12% всего 
мирового запаса урана. В пересчете на то-
пливный эквивалент урановые запасы за-
нимают 46,3% казахстанских топливных 
ресурсов. Это гораздо больше, чем нефть, 
газ, уголь и другие ресурсы. Поэтому мы 
в Казахстане хотели бы видеть полный 
топливно-ядерный цикл, над которым 
сейчас ведется работа совместно с наши-
ми национальными операторами и прави-
тельством», – заявил Батыржан Каракозов. 

Отвечая на вопросы слушателей, он 
попросил обратить особое внимание на 
цифру 46,3% топливного эквивалента 
урановых ресурсов Казахстана. То есть, 
если наша страна задастся целью разви-
вать атомную энергетику и строить АЭС, 
она в перспективе может достичь почти 
50-процентного показателя в энергети-
ке, вырабатываемого на альтернативных 
угольным станциям предприятиях. Но 
это еще вопрос переговоров и выводов 
технико-экономического обоснования 
строительства атомной электростанции. 
Однако даже если мы повысим атомную 
генерацию, она способна будет создать се-
рьезный задел для достижения цели в 50% 
альтернативной энергии к 2050 году.

 ▀ ЭКСпо: европейские «зеленые» 
технологии нащупывают рынок в рК

Валерий Сурганов

Неделя ЭКСПО в Астане запомни-
лась целым рядом конференций 
в европейской части павильонов: 

Франция, Великобритания и Венгрия пре-
зентовали свои решения в области возоб-
новляемых источников энергии и совмест-
ного экономического сотрудничества с 
Казахстаном. Кроме того, на минувшей 
неделе начал свою работу Форум энергии 
будущего с первым блоком отечественных 
и иностранных экспертов на тему «Энерге-
тическая революция».

Павильон Франции провел конферен-
цию о низкоуглеродном будущем Пятой 
республики, на которую прибыл прези-
дент Агентства по защите окружающей 
среды и энергосбережению Франции 
(ADEME) Бруно Лешвен. 

По его словам, сейчас энергетический 
рынок Франции меняет свою структуру: 
совершается переход от атомной энергети-
ки к ВИЭ – солнечная и ветряная энергия, 
гидроэлектростанции, биомасса и биото-
пливо. 

«Новая экологическая политика Фран-
ции предполагает поддержание существу-
ющего уровня благосостояния населения, 
используя при этом в четыре раза меньше 
энергии и сырья. Основные проекты реа-
лизуются в области строительства, транс-
порта, энергетики и утилизации отходов. 
Программа «Инвестиции в будущее», на-
ходящаяся в ведении ADEME, инвестиро-
вала уже более 2,5 млрд евро в 650 проек-
тов начиная с 2010 года», – сообщил Бруно 
Лешвен. 

В то же время директор по разви-
тию крупной французской компании 
ENERTIME Андрей Уткин рассказал о раз-
работках компании, которые основаны 
на термодинамике и производстве тепла 
и энергии из возобновляемых ресурсов. 
В частности, ENERTIME разрабатывает и 
внедряет модули Rankine Organic Cycle для 
производства возобновляемой или эколо-
гически чистой энергии из тепла, а также 
производит высокотемпературные тепло-
вые насосы и спeциальные турбомашины.

В павильоне Великобритании состо-
ялась презентация крупной британской 
компании, работающей в сфере «зеле-
ных» технологий Aggreko. Управляющий 
директор Aggreko Power Solutions Стивен 
Бейнон и советник президента Казахста-

на, экс-министр энергетики РК Владимир 
Школьник рассказали о решениях для бу-
дущей энергетики нашей республики на 
основе гибридных солнечно-дизельных 
технологий. А также о новых технологиях, 
обеспечивающих эффективное исполь-
зование природных ресурсов: исполь-
зование мазута в качестве топлива для 
генерации электроэнергии, о модульных 
газовых генераторах нового поколения и о 
комбинированном производстве тепловой 
и электрической энергии. К тому же бри-
танские партнеры презентовали решения 
по мобильной распределенной генерации, 
не требующие капитальных затрат, для 
роста бизнеса и развития территорий в 
Казахстане. 

Отдельно для СМИ свой павильон на 
ЭКСПО презентовало посольство Венгрии. 

Так, по словам торгового советника вен-
герской дипмиссии в Казахстане, уполно-
моченного от этой страны на ЭКСПО-2017 
Нандора Картесзи, центральный элемент 
павильона символизирует Древо жизни 
из уникального Карпатского природно-
го бассейна. Он также проинформировал 
журналистов о том, что 18 августа в Аста-
ну на территорию выставки ЭКСПО дол-
жен прибыть всадник из Венгрии Иштван 
Бенце, который уже отправился в конное 
путешествие из Атырау. Он проедет через 
Актюбинскую и Костанайскую области – в 
последней, по словам Картесзи, прожива-
ет племя мадьяр. Всадник, символизиру-
ющий единение казахской и венгерской 
древней истории и культуры, совершает 
свою миссию не в первый раз. В прошлом 
году Иштван Бенце доскакал из Будапеш-

та до Баку, а затем на пароме добрался из 
столицы Азербайджана в западный Казах-
стан. 

К тому же, как отметил Чрезвычайный 
и Полномочный посол Венгрии в Казахста-
не Андраш Барани, в 2017 году между на-
шими странами планируется заключить 
сделки по финансированию совместных 
проектов в сельском хозяйстве на сумму 
в $20 млн. В частности, именно такие до-
говоренности были достигнуты в ходе 
встречи в июне министра национальной 
экономики РК Тимура Сулейменова с ми-
нистром национальной экономики Вен-
грии Михаем Варгой. 

«В настоящее время перспективы со-
трудничества между нами в инвестицион-
ной сфере стабильны: приток прямых ин-
вестиций из Венгрии в Казахстан в период 
с 2005 по 2016 годы составил $129,1 млн. 
Создан и действует Казахстанско-венгер-
ский инвестиционный фонд, направлен-
ный на финансирование сельскохозяй-
ственных проектов. В него было вложено 
$40 млн с той и другой стороны: 20 млн 
вложил холдинг «КазАгро» и 20 млн приш-
ли в фонд со стороны Эксимбанка Венгрии. 
До последнего цента эти деньги должны 
быть использованы на территории Казах-
стана. Ожидается, что в июле будет под-
писан первый контракт, а в сентябре – сле-
дующие два контракта в сфере АПК. Один 
проект будет размещаться в Актюбинской 
области – это строительство теплиц. Еще 
один проект построят в Костанайской об-
ласти – это птицеферма по выращиванию 
яиц. Аналогичный сельхозпроект будет 
осуществлен и в Акмолинской области», – 
рассказал Андраш Барани. 

В Астане также прошла Неделя Шан-
хая, где четыре китайские корпорации – 
Shanghai Electric Group CO. Ltd, Shenergy 
Group Co. Ltd, Shanghai GCL New Energy 
Investment Co. Ltd и CEFC China Energy 
Company Limited – презентовали свои ин-
новационные разработки в области атом-
ной энергетики, а также в сфере произ-
водства «зеленой» энергии: мини-модели 
блока атомной электростанции, газовые 
турбины, оборудование для ветряных 
электростанций в море, а также высокоем-
кие модели солнечных панелей.

Ну а настоящим бриллиантом ЭКСПО 
стал Форум энергии будущего, где тема 
атомной энергетики для Казахстана полу-
чила неожиданное продолжение. 

 ▀ Smart almaty. Как это будет

анна Видянова

алматы по уровню зрелости среди 
smart-городов набрал 1,7 балла из 
пяти максимальных. Для сравне-

ния: 4 балла получили Сеул, Сингапур, 
Дубай. Такие города, как Барселона, Лон-
дон, Нью-Йорк и Москва, заработали по 
3 балла, Будапешт и другие города Восточ-
ной Европы – 2 балла. Об этом на Иннова-
ционном форуме в Алматы сообщил аким 
Бауыржан Байбек. 

Впрочем, есть и оптимистичные планы 
по развитию мегаполиса. «По амбициозно-
му плану, к 2030 году предполагается, что 
Алматы наберет 5 баллов», – отмечает Ан-
дрей Беклемишев, региональный дирек-
тор IDC Центральная Азия&Азербайджан. 
Кстати, именно компания IDC является 
одним из разработчиков проекта Smart 
Almaty.

Для того чтобы мегаполис подтягивал-
ся к уровню «умных» городов, акимат Ал-
маты намерен развивать 7 основных про-
ектов. 

Первый – сделать город комфортным 
за счет улучшения качества окружающей 
среды и сервиса как среди госорганов, 
так и в частном бизнесе. «Алматы должен 
стать городом для людей, а не для машин», 
– заявил Бауыржан Байбек. 

«Когда вы едете на машине и нет про-
бок, вам кажется, что город комфортный, 

но это не так. Проект Smart Almaty пред-
полагает, чтобы город был удобным для 
всех, в том числе для пешеходов. Главное, 
чтобы по мегаполису могли передвигать-
ся все – и мамы с колясками, и пожилые 
люди. Мы с акиматом Алматы разработа-
ли ряд проектов в области урбанистики. 
В 2017 году уже проведена модернизация 
парков и скверов. На конкурсе урбанистов 
мы уже определили 26 парков и скверов, 
которые будут модернизированы. Из 26 
проектов 8 будут видоизменены до конца 
2017 года. Кроме того, улица Панфилова 
станет пешеходной. Кстати, у нас есть еще 
несколько улиц, которые мы планируем 
сделать пешеходными», – отметил Руслан 
Асаубаев, заместитель председателя Цен-
тра развития Алматы.

На форуме Бауыржан Байбек затронул 
одну из самых критичных проблем для 
города – перенасыщенность Алматы авто-
мобилями. Эта проблема должна решить-
ся за счет реализации второго проекта 
Smart Almaty, который обеспечит город-
скую мобильность в мегаполисе. «В Алма-
ты почти миллион машин, и треть из них 
иногородние. С транспортными пробле-
мами сталкивались в Нью-Йорке, Шанхае, 
Риме и других мегаполисах. Уличная сеть 
перегружена, поэтому городские власти 
задумали провести масштабную транс-
портную реформу по опыту других стран. 
Но она наталкивается на серьезное сопро-

тивление в городе», – подчеркнул аким ме-
гаполиса. 

Относительно недавно на улицах Ал-
маты стали появляться паркоматы, через 
которые можно оплатить парковку. Сто-
имость часа парковки обойдется в 100 
тенге. Андрей Беклемишев обращает вни-
мание, что он с большим удовольствием 
пользуется паркоматами. «Чаще всего на 
парковках, обеспеченных паркоматами, 
есть места. У нас ведь зачастую граждане 
Алматы не готовы платить за парковку. 
Хотя в Алматы парковка в целом очень де-
шевая. На днях был в Праге, там стоимость 
парковки в подземном паркинге торгового 
центра составила почти 3 евро в час – око-
ло 1 тыс. тенге. Кстати, три года назад в 
Вене стоимость парковки автомобиля на 
одну ночь в центре города достигала 50 
евро. У нас же, в Алматы, за 50 евро в жи-
лом комплексе можно арендовать место в 
крытом паркинге на один месяц. Когда на 
инновационном форуме один из спикеров 
попросил сидящих в зале поднять руки 
тех, кто за платную парковку, за платные 
парковки никто не проголосовал. Хотя 
платные парковки – это тот инструмент, 
который позволит нам разгрузить улицы. 
Парковка станет более упорядоченной, 
когда владельцы авто будут знать о неот-
вратимости наказания за парковку в не-
положенном месте», – замечает Андрей 
Беклемишев.

Третий проект – обеспечение доступно-
го сервиса для жильцов. Так, как отмеча-
ет аким, ежегодно поступает более 2 тыс. 
жалоб, касающихся работы КСК. Для по-
вышения качества обслуживания домов 
акимат усилил контроль работы КСК, пу-
бликуется их отчетность, в каждом пятом 
КСК проведен аудит. 

Как именно будет трансформироваться 
работа КСК, рассказал Руслан Асаубаев. 
«Многие жители жалуются, что КСК не 
работает, но ведь жильцам по силам из-
менить ситуацию. Для того чтобы поме-
нять главу КСК, нужно провести собрание 
жильцов. Но, одновременно, жители гово-
рят, что такие собрания проходят в будни, 
и у них нет времени туда попасть. За счет 
проекта Smart Almaty мы намерены изме-
нить всю процедуру взаимодействия КСК с 
жителями. Мы уже запустили портал, где 
есть информация, какой дом относится к 
тому или иному КСК. Второй этап – мы хо-
тим создать сервис для коммуникаций КСК 
с жильцами, чтобы заявки по сгоревшим 
лампочкам в подъездах и другие отслежи-
вались в онлайн-режиме. Если заявки мно-
гократно не принимались КСК к сведению, 
то тогда уже можно будет ставить вопрос 
о компетенции руководителей КСК. Так-
же через новый портал можно будет про-
водить онлайн-голосование за принятие 
бюджета КСК», – заметил Руслан Асаубаев.

Четвертый проект – социально ориен-
тированный город, который предполага-
ет развитие таких сфер, как образование, 
здравоохранение, культура, спорт, языки. 

Пятый проект – открытый бюджет. 
В рамках проекта «Алматы-2020» был 
пересмотрен бюджет города. Необходи-
мый объем средств для развития города 
увеличен на 44%. «Но при этом все госу-
дарственные организации должны публи-
ковать свои бюджетные проекты и отчеты 
по ним. На сегодняшний день 54% город-
ских управлений не обнародовали свои 
бюджетные программы, 75% не предоста-
вили отчеты об их реализации», – заметил 
Бауыржан Байбек.

Шестой проект – открытые данные. 
«Многие госорганы держат свои дан-
ные закрытыми. Мы должны разрушить 
монополию на их владение. Это созда-
ет коррупцию. Нами открыты данные 
на портале «Алматы генплан», размещены 
схемы красных линий, мощности тепло-
вых и электросистем, водоснабжения. Это 
в два раза сократило время на разработку 
инженерных проектов», – сообщил глава 
мегаполиса.

И последний, седьмой, проект – «Без-
опасный город», где люди 24 часа в сутки 
могут гулять по улицам с инфраструктур-
ной безопасностью. В Алматы 5 лет назад 
внедрен цифровой мониторинг правона-
рушений. «С помощью камер зафиксиро-
вано более 2 млн нарушений правил до-
рожного движения. Капитальные затраты 
на этот проект окупились в первые два 
года и обеспечили поступления в бюджет 
в сумме 13 млрд тенге», – резюмировал Ба-
уыржан Байбек. 

абай иСКаНДироВ, 
аСКар ДарМеНоВ, 
ДаВиД Машури, 
еруЛаН КуСаиНоВ, 
МарК хоЛьцМаН, 
МирЖаН КараКуЛоВ, 
Мурат СуЛейМеНоВ, 
Мухит иНебеКоВ, 
рашиД аМироВ, 
СерГей еЛьцоВ

прекратили полномочия членов 
правления АО «Казкоммерцбанк»

азаМат МайтиеВ
назначен председателем Комитета 
по регулированию естественных 
монополий, защите конкуренции и 
прав потребителей Министерства 
национальной экономики РК

аЛМаС айДароВ, 
СериК шайДароВ

назначены заместителями акима 
Карагандинской области

баГДат МаНзороВ
назначен руководителем управления 
государственного архитектурно-
строительного контроля Алматы

беКМурат 
НайзабеКоВ, 
КуаНышбай 
НурГаЛиеВ

вошли в состав правления АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз»

ДауреН ЖаНДарбеК
назначен заместителем акима СКО 

ДеНиС бортНиКоВ
избран председателем совета 
директоров Банка ВТБ (Казахстан)

ЖаННат 
СатубаЛДиНа, 
ЛариСа зДаНоВич, 
уЛаН байЖаНоВ,  
уЛьФ ВоКурКа

избраны членами правления АО 
«Казкоммерцбанк»

зиябеК КабуЛьДиНоВ
назначен директором Института 
истории и этнологии имени  
Ч. Валиханова

Кайрат КойшибеКоВ
назначен председателем правления 
СПК «Каспий»

МаДеН МуСаеВ
назначен заместителем акима 
Жамбылской области

Мурат МуКаеВ
назначен акимом Уральска 

раушаН еСбоЛатоВа
назначена Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Королевстве Таиланд

рашит ахМетоВ
назначен членом Счетного комитета 
по контролю за исполнением 
республиканского бюджета

СаГиНДыК ЛуКпаНоВ
назначен первым заместителем 
акима Атырауской области

Саруар КеНЖебуЛат
избран председателем совета 
директоров АО «Фонд финансовой 
поддержки сельского хозяйства»

таЛГат разаКоВ
назначен руководителем управления 
государственной инспекции труда и 
миграции Алматы

Уважаемые читатели, в прошлом номере  
«Капитал.kz» была допущена техническая ошибка: 
на первой полосе вместо №28 следует читать №22.

 ▀ цифровое правительство 
как локомотив экономики

тлек ерсаин

цифровые технологии настолько 
сильно влияют на конкурентоспо-
собность стран, что государства во 

всем мире стремятся модернизировать 
эту отрасль. Перемены, которые влекут за 
собой технологии, приводя к перестройке 
производственных процессов, помогают 
увеличить эффективность и качество ус-
луг. Как показывает опыт остальных стран 
мира, цифровые технологии вносят ощу-
тимый вклад в рост ВВП, из-за чего неко-
торые страны приняли целые националь-
ные программы по цифровой экономике. 
Одной из первых стала Дания. Страна вве-
ла программу Digital Denmark еще в 2000 
году. Ее примеру последовали другие: 
Великобритания – в 2008-м, Евросоюз – в 
2009-м и Корея – в 2013 году. Казахстан 
тоже пошел по пути цифровой экономики.

В РК разработана государственная про-
грамма «Цифровой Казахстан» на 2017-
2020 годы, которая подразумевает цифро-
визацию всей экономики. Предпосылками 
к этому стали несколько факторов: гло-
бальный экономический кризис вкупе со 
снижением цен на нефть, а также поиск 
путей диверсификации экономики. Кро-
ме того, увеличение роли технологий как 
для частного, так и для государственного 
сектора, также стало одной из основных 
причин для перехода к цифровому госу-
дарству. Согласно отчету BCG, по уровню 
цифровизации экономика Казахстана за-
нимает 50-ю строчку рейтинга. Всего в 
рейтинге участвовали 85 государств с за-
рождающейся цифровой экономикой.

«За последние десятилетия мир стреми-
тельно движется к экономике нового типа, 
где главным инструментом ее формирова-

ния становятся цифровые технологии. В 
современных условиях информационные 
технологии и цифровая трансформация 
являются основным фактором технологи-
ческих перемен и условием обеспечения 
конкурентоспособности как на уровне 
отдельных предприятий, так и на уровне 
стран и наднациональных объединений, 
приводя к перестройке всех экономиче-
ских и производственных процессов, ра-
дикальному повышению производитель-
ности, повышению качества и снижению 
себестоимости товаров и услуг», – говорят 
авторы госпрограммы. 

Нынешняя госпрограмма состоит из че-
тырех основных направлений: «Цифровой 
Шелковый путь», «Креативное общество», 
«Цифровые преобразования в отраслях эко-
номики» и «Проактивное государство». Со-
гласно прогнозам экспертов из Accenture, к 
2020 году 25% мировой экономики станут 
цифровыми, ведь внедрение цифровизации 
экономики поможет государству, обществу 
и бизнесу эффективно взаимодействовать 
между собой. Целевые индикаторы госпро-
граммы следующие: доля пользователей 
интернета в 2020 году должна достигнуть 
78%, охват эфирным телевещанием насе-
ления Казахстана – 95%; уровень цифровой 
грамотности населения – 80%. Общие рас-
ходы на реализацию за весь период соста-
вят 384 млрд тенге.

«Цифровые навыки являются основой 
роста всех отраслей экономики и имеют 
жизненно важное значение для обеспече-
ния возможности интеграции цифрового 
общества и получения доступа к государ-
ственным и частным цифровым услугам, а 
также для повышения конкурентоспособ-
ности и производительности», – сообщают 
авторы программы.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПРОГРАММА
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елена тумашова

Система жилищных 
строительных 
сбережений в 

полноценном виде  
на территории СНГ 
действует только в 
Казахстане. В этом  
году исполняется 
14 лет, как она 
появилась в стране: 
Жилстройсбербанк 
Казахстана, 
единственный  
в республике финансовый 
институт, работающий  
по этой системе, создан  
в 2003 году

Известно, что существует две модели 
жилищных строительных сбережений: 
французская (открытая) и немецкая (за-
крытая). Казахстанский вариант создан по 
образцу немецкой модели.

Как накопить на квартиру, как полу-
чить кредит, как участвовать в пуле, кто 
может накапливать средства и получать 
кредиты в ЖССБК? «Капитал.kz» разби-
рался в системе жилищных строительных 
сбережений в Казахстане.

о накоплениях

Сколько составляет ставка возна-
граждения по депозиту?

В настоящее время Жилстройсбербанк 
Казахстана принимает депозиты по четы-
рем тарифным программам: «Бастау» (при 
сроке накопления 3,5 года), «Оркен» (при 
сроке накопления 5,5 лет), «Кемел» (при 
сроке накопления 8,5 лет), «Болашак» (при 
сроке накопления 15 лет).

Номинальная ставка вознаграждения 
по всем программам – 2%. Эффективные 
ставки вознаграждения зависят от суммы 
и срока накопления. Так, по программе 
«Бастау» они варьируются от 2% до 12,6%, 
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ных условий. На основании размера до-
говорной суммы рассчитывается мини-
мально необходимая сумма накоплений 
и рекомендуемый ежемесячный платеж, 
которые также указываются в договоре о 
ЖСС.

о кредитовании
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ный жилищный заем, предварительный 
жилищный заем.
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плении минимальной необходимой сум-
мы – не менее 50% от договорной суммы, 
соблюдении срока накопления (не менее 
трех лет), достижении минимального 
значения оценочного показателя, уста-
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тарифной программы, подтверждении 
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залогового обеспечения, достаточного 
для покрытия суммы выданного займа. 
Срок кредитования от 6 до 25 лет, став-
ки вознаграждения по займу – от 3,5% 
до 5% годовых (годовая эффективная 
ставка вознаграждения, ГЭСВ, – от 4% 
годовых).

промежуточный жилищный заем 
выдается при досрочном накоплении или 
единовременном внесении минимально 
необходимой суммы (не менее 50% от до-
говорной суммы) с последующим креди-
тованием в размере договорной суммы. 
Ставка вознаграждения по промежуточ-
ному жилищному займу составляет от 
7,5% до 8,5% годовых. Размеры эффектив-
ной ставки составляют от 8,9% до 10,4% 
годовых, срок пользования займом в зави-
симости от выбранной тарифной програм-
мы – до 25 лет.
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дом». Условие – размер накоплений дол-
жен составлять не менее 30% от договор-
ной суммы. Ставка вознаграждения со-
ставляет 5% (ГЭСВ – от 5,2%) и 9,5% (ГЭСВ 
– от 12,8%) соответственно.

от чего зависит процентная ставка  
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Размер ставки вознаграждения по кре-
дитам, выдаваемым ЖССБК, зависит от 
вида получаемого займа.

По жилищному займу минимальная 
ставка вознаграждения составляет 3,5% 
годовых (ГЭСВ – от 4%), максимальная – 
8,5% годовых (ГЭСВ – от 9,5%). 

По промежуточному жилищному 
займу минимальная ставка вознаграж-
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(ГЭСВ – от 20,7%). В рамках программы 
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граждения составляет 5% годовых (ГЭСВ 
– от 5,3%).
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8,6%), максимальная – 14% годовых (ГЭСВ 
– от 18,2%). В рамках Программы развития 
регионов до 2020 года минимальная став-
ка вознаграждения составляет 6,5% годо-
вых (ГЭСВ – от 7,2%), в рамках программы 
«Нурлы жол» минимальная ставка возна-
граждения составляет 5% годовых (ГЭСВ 
– от 5,2%).
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тывает: стоимость привлечения ресурсов 
(стоимость фондирования); операцион-
ную маржу банка (административные рас-
ходы банка, включая непокрытые опера-
ционные расходы банка); премию за риск 
(расходы, связанные с резервированием 
ассигнований на возможные убытки по за-
ймам); рентабельность.

Банк определяет ставки вознагражде-
ния по кредитам с учетом покрытия рас-
ходов, обеспечивающих устойчивое функ-
ционирование банка.

При определении ставки вознаграж-
дения по жилищному займу банк учиты-
вает требование закона РК «О жилищных 
строительных сбережениях в Республике 
Казахстан», в соответствии с которым раз-
ница между ставкой вознаграждения по 
жилищному займу и ставкой вознаграж-
дения по вкладу в жилищные строитель-
ные сбережения не должна превышать 3% 
годовых.

На какую сумму начисляются 
процент по кредиту? Включает ли она 
сумму накоплений?

После периода накопления вкладчику 
выплачивается договорная сумма, состо-
ящая из жилищных строительных сбе-
режений и жилищного займа. При этом 
проценты начисляются только на сумму 
жилищного займа в размере от 3,5% до 5% 
годовых.

о пулах и жилье

Кто контролирует качество жилья, 
построенного по госпрограммам?

Жилстройсбербанк Казахстана при-
нимает участие в государственных про-
граммах в качестве реализатора жилья, 
то есть он осуществляет только реализа-
цию введенных в эксплуатацию объектов 
жилищного строительства путем креди-
тования своих вкладчиков. Контроль над 
качеством строительства и своевремен-
ным вводом объектов осуществляют сами 
застройщики. Таким образом, контроль 
над качеством строительства и вводом в 
эксплуатацию жилья не входит в компе-
тенцию банка.

Где получить информацию о строя-
щихся жилых комплексах и участии в 
пулах?

Вся информация о строящихся жилых 
комплексах, в том числе сроки завершения 
строительства и ввода в эксплуатацию, а 
также информация по пулам регулярно и 
своевременно размещается на официаль-
ном интернет-ресурсе банка.

Кроме того, данная информация пу-
бликуется на страницах банка в соци-
альных сетях Facebook, «ВКонтакте», 
Instagram.

Также клиенты банка могут получить 
подробную информацию о строящихся 
объектах в любых отделениях банка, либо 
позвонив в call-центр банка.

Можно ли подавать заявки в несколь-
ко пулов сразу?

Вы не можете подавать заявления в 
несколько пулов одновременно в связи 
с тем, что в соответствии с условиями 
Программы развития регионов до 2020 
года допускается приобретение не более 
одной единицы жилья по всем направ-
лениям программ. Подать заявления на 
участие в различных программах мож-
но через разные договора о жилищных 
строительных сбережениях, однако вы-
купить можно не более одной единицы 
жилья.

При этом комиссия за подачу заявления 
на участие в пуле отменена с 1 января 2014 
года. 

2003 г. – открыт первый 
жилищный сберегательный 
банк – Sino German Housing 
Savings Bank .

Жилищная политика Китая: 
создан Фонд жилищных 
сбережений. Работники и 
работодатели отчисляют   5%   
от фонда зарплаты. Работник 
может получить заем –  
пятикратный взнос с возвратом 
в течение  5-15 лет. 
Предприятиям выделяются 
займы из фонда для строитель-
ства доступного жилья.

Система стройсберкасс в США 
зародилась в 1831 г. 

В системе действуют 
специализированные 
сберегательные банки – 
сберкассы и стройсберкассы.

США

2

1775 г. – организована первая 
стройсберкасса в г. Бирмингеме.

Сейчас действуют около  60 
строительных сообществ, они 
аккумулируют наибольшую 
часть сбережений населения.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

1

ФРАНЦИЯ

3

Не только специализирован-
ные кассы, но и любые банки, 
имеющие соответствующее 
разрешение госорганов, пред-
лагают жилстройсбережения.
Более   1/3   населения страны 
– участники системы.

1885 г. – создано первое 
строительное сберегательное 
общество – «Строительное и 
сберегательное общество для 
каждого».

22  строительные сберегатель-
ные кассы в стране, это 
наиболее известная модель 
контрактных сбережений.

3 из 4  единиц жилья строятся 
с участием средств из системы 
ЖСС.

ГЕРМАНИЯ

4

КАЗАХСТАН

5

КИТАЙ

6

2003 г. – создан Жилстройс-
бербанк Казахстана по опыту 
германских строительно-сбе-
регательных обществ. Первый 
в СНГ фининститут, реализую-
щий систему ЖСС.

Более 900 тыс.   граждан дове-
рили ЖССБК свои сбережения, 
более  128 тыс.  займов выде-
лено на приобретение жилья.

25%  – доля Жилстройсбербан-
ка на рынке кредитования на 
строительство и приобретение 
жилья.
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Сейчас действуют около  60 
строительных сообществ, они 
аккумулируют наибольшую 
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ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

1

ФРАНЦИЯ
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ные кассы, но и любые банки, 
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разрешение госорганов, пред-
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3 из 4  единиц жилья строятся 
с участием средств из системы 
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ГЕРМАНИЯ

4

КАЗАХСТАН

5

КИТАЙ

6

2003 г. – создан Жилстройс-
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Более 900 тыс.   граждан дове-
рили ЖССБК свои сбережения, 
более  128 тыс.  займов выде-
лено на приобретение жилья.

25%  – доля Жилстройсбербан-
ка на рынке кредитования на 
строительство и приобретение 
жилья.

2003 г. – открыт первый 
жилищный сберегательный 
банк – Sino German Housing 
Savings Bank .
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создан Фонд жилищных 
сбережений. Работники и 
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Система ЖССБК 
ненадежна. При негативном 
сценарии невозможно 
будет получить ни деньги с 
депозита, ни квартиру

Система жилищных 
строительных сбережений 
устойчива по нескольким 
причинам:

•	 ЖССБК – банк со 100%-ным 
участием государства; 

•	 жилищные строительные 
сбережения – устойчивая и 
самостоятельная система 
кредитования для улучшения 
жилищных условий, не 
зависит от рыночных 
колебаний ввиду своей 
замкнутости. Накопления 
граждан служат основным 
источником средств для 
предоставления жилищных 
займов для участников 
системы. По сути, вкладчики 
финансируют сами себя, 
а банк является лишь 
оператором. Внешний 
капитал не задействуется, 
что и позволяет системе быть 
надежной и устойчивой;

•	 все займы выдаются 
исключительно в тенге; 

•	 ставки вознаграждения 
зафиксированы на весь  
срок займа. Процентная 
ставка по займу 
устанавливается на этапе 
заключения депозитного 
договора, то есть, еще 
начиная копить, вкладчик 
уверен, что через 3-5 лет 
получит заем по низкой 
ставке; 

•	 для своих клиентов банк 
предлагает займы по 
самым низким ставкам 
вознаграждения по 
Казахстану. Ежегодно, пока 
длится период накопления, 
сбережения поощряются 
премией государства.  
С учетом премии  
государства эффективная 
ставка  
по жилстройсбережениям 
достигает 12,6% годовых; 

•	 ЖССБК является участником 
Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов. 
Это значит, что все 
накопления вкладчиков 
находятся под защитой; 

•	 банк предоставляет заемщику 
налоговые льготы в период 
погашения займа; 

•	 если вкладчик банка  
желает забрать деньги с 
депозита, то, по закону, он 
имеет право на досрочное 
расторжение договора о 
жилищных строительных 
сбережениях, получение 
вклада и вознаграждения, 
которое начислил на него 
банк. 

ЖССБК работает только 
по государственной 
программе. Купить 
квартиру на первичном 
или вторичном рынках 
с помощью системы 
жилищных строительных 
сбережений нельзя

Клиенты банка, получившие жи-
лищные или промежуточные жилищ-
ные займы, могут приобрести жилье 
как в рамках государственных про-
грамм жилищного строительства, так 
и на вторичном или первичном рынке 
(не по госпрограмме).

Жилье через ЖССБК 
доступно только 
многодетным  
или молодым семьям

Жилье через Жилстройсбербанк 
Казахстана могут приобрести любые 
категории населения.

По направлениям, которые реали-
зуются для граждан, встающих в оче-
редь в местных исполнительных орга-
нах (МИО), в том числе многодетных 
или молодых семей, критерии отбора 
участников определяют МИО. Это соот-
ветствует требованиям программы жи-
лищного строительства «Нұрлы жер».

Для приобретения жилья по про-
грамме «Нұрлы жер» многодетные или 
молодые семьи должны обратиться в 
МИО, где их поставят на учет как нуж-
дающихся в жилье. В последующем 
Жилстройсбербанк Казахстана оце-
нит их платежеспособность для фор-
мирования списка потенциальных 
покупателей или арендаторов жилья.

По направлениям, реализуемым 
для всех категорий граждан, ЖССБК 
проводит открытый конкурс среди 
вкладчиков, желающих приобрести 
жилье по вышеуказанной программе.

Созаемщиком может 
выступить только  
член семьи

В качестве созаемщиков могут вы-
ступать как близкие родственники, 
так и иные третьи лица. Созаемщики 
привлекаются в случае, если доход 
основного заемщика недостаточен 
для обслуживания займа. Можно при-
влечь не более двух созаемщиков.

требования, предъявляемые  
к созаемщику:

•	 возраст не менее 18 лет на 
момент подачи кредитной 
заявки и не более 65 лет на 
момент окончания срока 
жилищного займа; 

•	 положительная кредитная 
история, она должна 
соответствовать условиям 
банка; 

•	 уровень заработной платы 
– для покрытия кредитных 
обязательств.МИФ 1 МИФ 2 МИФ 3 МИФ 4 

МИФ 1 МИФ 2 МИФ 3 МИФ 4 

МИФ 1 МИФ 2 МИФ 3 МИФ 4 

МИФ 1 МИФ 2 МИФ 3 МИФ 4 

 ▀ Жилищные строительные  
сбережения: мифы и реальность

Самый крупный игрок Доля активов к ВВП

КТО РЕГУЛИРУЕТ БАНКИ
В СТРАНАХ СНГ

Количество банков Активы сектора, $

16 2.3 млрд 

 <30%

Председатель Нацбанка 
Таджикистана

ДЖАМШЕД
НУРМАХМАДЗОДА

ТАДЖИКИСТАН

24 29.9 млрд 

64.8%

Председатель Правления 
Нацбанка Беларуси

ПАВЕЛ
КАЛЛАУР

БЕЛАРУСЬ

25 2.6 млрд 

38.3%

Председатель Нацбанка 
Кыргызстана

ТОЛКУНБЕК
АБДЫГУЛОВ

КЫРГЫЗСТАН

31 18 млрд 

>50

Председатель СД Палаты
 надзора за финансовыми

 рынками 

РУФАТ
АСЛАНЛЫ 

АЗЕРБАЙДЖАН 

33 78 млрд 

55%

Председатель 
Нацбанка Казахстана

ДАНИЯР
АКИШЕВ

КАЗАХСТАН

90 48 млрд 

56%

Глава Нацбанка 
Украины

ВАЛЕРИЯ
ГОНТАРЕВА

УКРАИНА

17 8.3 млрд 

78.7% 

Председатель 
ЦБ Армении 

АРТУР
ДЖАВАДЯН

АРМЕНИЯ

11 4 млрд 

49.9%

Президент Национального 
банка Молдовы

СЕРДЖИУ
ЧОКЛЯ

МОЛДОВА

27 20.3 млрд 

30%

Председатель Правления 
Центрального банка

МАМАРИЗО
НУРМУРАТОВ

УЗБЕКИСТАН

600 1.3 трлн 

93%

Председатель 
Банка России

ЭЛЬВИРА
НАБИУЛЛИНА

РОССИЯ

*

**

* Кредитные организации, имеющие право на осуществление банковских операций
** По состоянию на 31 марта 2017 года общие активы кредитных организаций, учитывая микрофинансовые организации

Инфографика: Вячеслав Батурин               Источники:  Сайты ЦБ стран СНГ, Pиa Рейтинг, открытые источники

 ▀ Как выглядят банковские  
рынки стран СНГ?

антон Жданов

Финансовые системы стран СНГ в 
предыдущие несколько лет стол-
кнулись с серьезными вызовами. 

После чего начались «чистки» от зомби-
банков и проблемных институтов. Не-
которые центробанки были вынуждены 
провести и национализацию крупнейших 
игроков для спасения всей системы. «Ка-
питал.kz» оценил масштабы банковских 
секторов стран СНГ, а также деятельность 
глав центробанков, которые стояли у руля 
надзора и реформаторства. 

россия
Банковская система этой страны самая 
крупная по активам среди стран СНГ. За 
последние годы число игроков сократи-
лось с почти 1000 до 600. Масштабную за-
чистку сектора провела нынешняя глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. На-
помним, что она заняла кресло главы ЦБ в 
июне 2013 года. В этом году ее полномочия 
были продлены. Ее кандидатуру поддер-
жал и сам Владимир Путин. Поэтому игро-
ки рынка и эксперты не ожидали особых 
рокировок в ЦБ России. 

Как-то Набиуллина сказала, что 2014-
2015 годы были тяжелыми для банковской 
системы, прибыль кредитных организа-
ций упала в пять раз, накопились и плохие 
активы. 

В сентябре прошлого года она заявила, 
что центробанк работает над созданием 
трехуровневой банковской системы и вне-
дряет пропорциональный принятым ри-
скам подход в регулировании и надзоре. 
По сути, «принцип состоит не в том, что 
чем меньше банк, тем проще регулирова-
ние, а в том, что чем меньше риски, тем 
проще регулирование», – рассказала тогда 
Набиуллина. В любом случае, как считает 
сама глава ЦБ, итоги 2016 года показыва-
ют, что банковский сектор вышел по боль-
шинству показателей на уровень 2014 года 
и даже превзошел его.

Казахстан
Банковский сектор Казахстана тоже не 
избежал последствий снижения цен на 
нефть, а также девальвации тенге. В но-
ябре 2015 года на пост главы регулятора 
был назначен Данияр Акишев. Помимо 
перехода на инфляционное таргетирова-
ние, ему пришлось решать вопрос и с бан-
ковским сектором. Итогом работы стали 
консолидационные процессы, появление 
новых законопроектов. Но именно он 
сегодня регулирует банковский сектор, 
состоящий из 33 банков с активами $78 
млрд.

украина
С 2014 года из 180 игроков на банковском 
рынке осталось 90. И все это курирует Ва-
лерия Гонтарева, пока еще глава Нацбан-
ка страны. Напомним, что она возглавила 
это ведомство летом 2014 года. «Могу вам 
сказать, что это вы поддержали президен-
та, потому что меня никто из вас, честно 
говоря, не очень знает», – отметила тогда 
свое назначение Гонтарева. В финансовом 
секторе, как она утверждала, прошла эпо-
ха зомби-банков и вдвое сократила число 
банков. 

В этом году в украинских СМИ по-
явилась информация о том, что первая 
женщина, возглавляющая НБУ, намерена 
покинуть свой пост. В мае «Українські Но-
вини» со ссылкой на пресс-службу регу-
лятора написали, что 10 мая – последний 
рабочий день Гонтаревой, она объявила об 
отставке за месяц до этого. Тем не менее 
пока она числится в составе руководства 
НБУ и продолжает регулировать банков-
ский сектор с совокупными активами $48 
млрд.

беларусь
Банковский сектор Беларуси также не из-
бежал влияния кризиса. В стране суще-
ствует проблема с плохими займами. По 
данным рейтингового агентства Fitch, 
проблемные активы удвоились до 13,7% 
от валовых кредитов на конец 1 кварта-
ла 2017-го по сравнению с 6,8% на конец 
2015-го. Напомним, что для разрешения 
этой ситуации правительство выступило 
с инициативой передать проблемные ак-
тивы небанковской структуре и заместить 
проблемные кредиты с госгарантией дол-
госрочными облигациями, выпущенны-
ми местными органами власти. В любом 
случае для преодоления трудностей бе-
лорусские власти будут делать все, чтобы 
не допустить возникновения банковского 
кризиса. Четвертая по размеру банковская 
система среди стран СНГ регулируется 
Нацбанком Беларуси. Здесь работает 24 
банка с активами в почти $30 млрд. 

узбекистан
Банковский сектор Узбекистана исчисля-
ется 27 банками с активами в $20,3 млрд. 
Регулируется он центробанком. В послед-
ние годы регулятор внедрил ряд мер, на-
правленных на повышение капитализа-
ции банковского сектора и ужесточение 
экономической дисциплины за счет кон-
троля кредитных операций. Это позитив-
но оценили аналитики S&P. 

«Целенаправленные меры по укрепле-
нию финансовой устойчивости банков-
ской системы позволили обеспечить рост 
совокупного капитала банков за послед-
ние 5 лет в 2,5 раза, при этом за последний 
год рост совокупного капитала банков-
ской системы составил более 20%. Уро-
вень достаточности капитала банковской 
системы составляет 23,5%, что втрое пре-
вышает международные стандарты», – от-
мечается в отчете S&P. 

Управлять Нацбанком месяц назад 
назначили экс-министра финансов Ма-
маризо Нурмуратова. Теперь ему при-
дется регулировать банковский сектор 
страны. 

азербайджан
Это еще одна страна, которая пострадала 
от нефтяной зависимости. Не могло это 
не отразиться и на банковской системе. 
Сегодня там такие же проблемы, как у Ка-
захстана – высокая долларизация, счита-
ют в Moody s̀. Кроме того, у азербайджан-
ских властей появилась «головная боль» в 
виде крупнейшего Международного Бан-
ка Азербайджана (МАБ). Как пишут СМИ 
этой страны, банк оказался на грани кра-
ха в результате дефицита ликвидности 
и острого валютного кризиса в стране. 
Аналитики Moody’s считают, что Азер-
байджан недооценил проблемы банков, 
хотя на поддержку банковского сектора 
в 2015-2016 годах было направлено по-
рядка 18% ВВП. Аналитики Fitch Ratings и 
вовсе полагают, что банковскому сектору 
страны, вероятно, понадобится поддерж-
ка государства и в 2017 году. Сегодня в 
Азербайджане действует 31 банк. 

В 2-16 году регуляторную функцию за 
банками руководство страны передало в 
Палату по надзору за финансовыми рынка-
ми, которую возглавляет Руфат Асланлы. 

армения
Как пишут «Новости Армении», после по-
вышения Центробанком минимального 
размера капитала банков в 6 раз, до 30 
млрд драмов, на банковском рынке начал-
ся процесс привлечения средств и сделок 
по слиянию. В результате двухлетнего 
процесса докапитализации на армянском 
рынке из 21 банка осталось 17 коммерче-
ских банков.

Снижение темпов роста армянской 
экономики и ухудшение платежеспособ-
ности населения в 2015-2016 гг. оказало 
давление на банковский сектор Армении. 
В результате привычный двузначный рост 
основных показателей банков сменился 
сдержанным 1-2% ростом. Эта тенденция 
продолжалась вплоть до третьего кварта-
ла 2016 года, пишет издание.

Молдова
Президент Национального банка Мол-
довы (НБМ) Серджиу Чокля дал интер-
вью Euromoney, в котором рассказал, как 
удалось избежать коллапса в банковской 
сфере. Он возглавил Нацбанк в марте 2016 

года. Сегодня под его надзором находится 
11 банков с активами $4 млрд. Как он по-
яснил изданию, среди мероприятий, по-
зволивших улучшить ситуацию в банков-
ском секторе, серьезно пострадавшем от 
крупных хищений, повышение прозрач-
ности среди акционеров банков, увеличе-
ние полномочий НБМ по надзору за банка-
ми, внедрение европейских стандартов в 
банковском секторе. 

В стране также столкнулись с пробле-
мами три самые крупных банка, их доля 
рынка превышает 50%. В мае Серджиу 
Чокля сказал, что чистка в банковской 
системе Молдовы идет по графику. Как 
он рассказал Global Markets, «продажа ак-
ций в трех самых крупных банках Мол-
довы будет осуществлена до конца 2017 
года».

Кыргызстан
Как отмечается на центральноазиатском 
портале CA-portal, банковская система 
Кыргызстана является, пожалуй, наибо-
лее умеренно, но стабильно развивающей-
ся. Плюс «падение мировых цен на нефть 
и последовавшая за этим экономическая 
рецессия в странах – торговых партнерах 
Кыргызстана по евразийскому экономиче-
скому сообществу – Казахстане и России 
– не оказали существенного негативного 
воздействия на местный банковский сек-
тор, в силу его недостаточной интегриро-
ванности в мировую финансовую систе-
му», – сообщает портал.

Сегодня банковский сектор насчи-
тывает 25 комбанков, 618 небанковских 
финансово-кредитных организаций 
(НФКО), 19 страховых организаций, 6 
инвестфондов. За всем этим наблюдает 
Нацбанк страны во главе с Толкунбеком 
Абдыгуловым, который возглавляет ЦБ с 
мая 2014 года. 

туркменистан
Банковский сектор этой страны не особо 
прозрачен. Известно, что периодически в 
Туркменистане банки приостанавливают 
выдачу наличных или ограничивают сум-
му выдачи.

таджикистан
Вслед за проблемами в России трудности 
возникли и в Таджикистане. Так, за 2014 
и 2015 годы денежные переводы трудовых 
мигрантов в Таджикистан сократились на 
47%. Кроме того, в 2015 году обменный 
курс сомони по отношению к доллару упал 
на 31,7%. 

В итоге уже на протяжении нескольких 
лет продолжается кризис в банковском 
секторе Таджикистана. В 2016 году на 
грани банкротства оказались сразу четы-
ре из 17 банков страны. Два крупнейших 
банка – «Таджиксодиротбанк» и «Агро-
инвестбанк» были спасены при помощи 
госденег. Более мелкие лишились своих 
лицензий. 

«Банковский кризис в Таджикистане 
– это следствие неграмотной работы ком-
мерческих банков, однако состояние бан-
ков не критическое», – отметил министр 
финансов Таджикистана Абдусалом Кур-
бониен. В итоге все это спасать вынужден 
Джашмед Нурмахмадзода, глава Нацбан-
ка Таджикистана.
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СерГей ГЛазьеВ 
раСКритиКоВаЛ 
КриптоВаЛюты

Cоветник президента РФ Сергей Глазьев 
считает, что криптовалюты являются пред-
метом спекуляций и не смогут составить 
конкуренцию традиционным деньгам. «Крип-
товалюты являются предметом спекуляций. 
Я вообще не считаю, что криптовалюты могут 
составить серьезную конкуренцию современ-
ным деньгам. Но как своего рода сокровища 
и спекулятивные инструменты они уже ис-
пользуются, и нет сомнений, что и дальше 
будут использоваться… Криптовалюты – это 
больше спекулятивная игра, ими невозмож-
но финансировать инвестиции», – сказал 
Сергей Глазьев. При этом он отметил необхо-
димость разделять понятия «криптовалюта» 
и «blockchain». По мнению Глазьева, широкое 
применение blockchain повысит прозрачность 
рынка, повысит доверие участников, облегчит 
работу судов, а также исключит возможность 
коррупционных злоупотреблений в регистра-
ции имущественных прав. «Blockchain – это 
перспективная, важная и эффективная тех-
нология с точки зрения достоверности инфор-
мации по заключаемым сделкам… Она имеет 
очень хорошие перспективы распространения 
в самом широком обороте товаров, услуг и ин-
вестиций», – подвел итог эксперт. (RNS)

КоСМичеСКий 
КорабЛь иЛоНа 
МаСКа СтаЛ 
МНоГоразоВыМ 

Компания SpaceX миллиардера Илона 
Маска прошла еще один важный этап в соз-
дании истинно многоразовой космической 
системы, успешно приводнив в Тихом океане 
капсулу космического корабля Dragon, уже 
побывавшую до этого в космосе. «Штатное 
приводнение Dragon подтверждено. Завершен 
первый повторный полет частного космиче-
ского корабля к Международной космической 
станции (МКС) и от нее», – говорится в Twitte 
rSpaceX. Впервые этот корабль запустили 
в сентябре 2014 года. Повторно использо-
ванный «грузовик» Dragon пробыл в космосе 
месяц – SpaceX запустила его к МКС 3 июня 
на собственном носителе Falcon 9 с уже отрабо-
танной многоразовой первой ступенью. Успех 
миссии – это еще один шаг на пути к много-
кратному использованию космических кора-
блей для транспортировки астронавтов, что 
позволит существенно снизить цену доставки 
на орбиту людей и грузов. 30 марта этого года 
SpaceX Маска впервые в истории произвела 
повторный запуск ракеты-носителя. Первая 
ступень этой Falcon 9 с девятью двигателями 
уже использовалась в апреле 2016 года для 
доставки груза на Международную косми-
ческую станцию. После этого она вернулась 
и приземлилась на специальную платформу 
в Атлантическом океане. (vedomosti.ru)

НовоСти НеДели

мировЫе
 ▀ Социальные проекты Кпо – 
вклад в развитие региона

олег Ни

основным направлением социальной програм-
мы КПО является строительство объектов здра-
воохранения, образования, культуры и спорта. 

Перечень проектов определяется совместно с местной 
исполнительной властью, это позволяет решать самые 
насущные вопросы. 

Причем на средства консорциума не просто строятся 
детские сады, школы и больницы, а проводится их пол-
ное оснащение самым современным оборудованием, 
мебелью, оргтехникой и учебными пособиями.

Являясь крупнейшим работодателем в регионе, КПО 
выполняет обязательства по охране здоровья своих со-
трудников и созданию долгосрочных рабочих мест с вы-
соко конкурентной системой оплаты труда. Кроме этого, 
КПО реализует программы, направленные на повыше-
ние профессионального уровня местных сотрудников 
компании.

С особой заботой в КПО относятся к Бурлинскому 
району, на территории которого находится месторож-
дение Карачаганак. На развитие этого района в тече-
ние трех лет КПО дополнительно выделялось $10 млн в 
год. В числе социальных проектов этого года – ремонт 
дорог, строительство 120-квартирного дома, детского 
сада на 240 мест. И это далеко не полный список. Зна-
чимым событием станет, бесспорно, завершение второ-
го этапа переселения жителей сел Березовка и Бестау, 
попадающих в защитную зону месторождения в связи с 
предполагаемым расширением Карачаганакского про-
екта.

«Постоянное внимание уделяется вопросам сотруд-
ничества и взаимодействия с местным населением, – го-
ворит заместитель генерального директора КПО Марат 
Каримов. – Созданы консультативные советы и прово-
дятся общественные слушанья».

образование
Сфера образования всегда относилась к числу основ-
ных приоритетов. На средства КПО построены новые 
и отремонтированы действующие школы и детские 
сады. И не только. К примеру, радостное новоселье со-
стоялось в минувшем году, когда в Уральске был сдан 
в эксплуатацию Дворец молодежи и школьников. В 
нем предусмотрено все для занятий и отдыха молодого 
поколения. В нескольких блоках общей площадью бо-
лее полутора тысяч квадратных метров расположены 
спортивный зал, легкоатлетический манеж, каток с ис-
кусственным льдом, бассейн, планетарий, интернет-
центр, фотостудия, электронный тир, зимний сад и 
студия хореографии. Один из блоков отведен под центр 
бокса имени олимпийского чемпиона Данияра Елеуси-
нова.

При содействии компании «Карачаганак Петроли-
ум Оперейтинг Б.В.» совершенствуется материаль-
но-техническая база образования и в сельской мест-
ности. Для жителей отдаленного села Шабдаржап 
Акжаикского района начало строительства новой 
школы на 198 мест стало долгожданным событием. 
Прежняя, построенная еще в середине прошлого века, 
была признана аварийной. Как рассказал заместитель 
акима района Тлек Габдушев, село растет. Для ребят 
школа давно уже стала тесной. Занятия в ней шли в 
две смены. Здесь же  располагался мини-центр для ма-
лышей.

«Сейчас в районе уже действуют три школы, постро-
енные на средства КПО. Они возведены за последние не-
сколько лет в поселках Аксуат, Сайкудук и Конекеткен. 

Мои земляки имели возможность убедиться в том, что 
все объекты КПО построены с отменным качеством. Для 
нас все эти новоселья – большая радость. Ведь сельская 
школа – это еще и центр культурной жизни, и перспек-
тива дальнейшего роста населенного пункта», – говорит 
аким района.

Дороги
Долгое время одной из самых актуальных проблем реги-
она было состояние дорог. Поэтому по всей области раз-
вернулось масштабное дорожное строительство. Почти 
30 проектов КПО в этом году направлены на улучшение 
дорожной сети. Самый масштабный из этого списка 
– капитальный ремонт Деповского моста в Уральске. 
К слову, это уже не первый подобный проект. Большой 
объем ремонтно-восстановительных работ на средства 
инвесторов Карачаганака был выполнен на реконструк-
ции моста через приток Урала реку Чаган, соединяюще-
го Уральск с пригородным поселком Деркул. Деповской 
мост также имеет стратегически важное значение. Он 
проходит над железнодорожными путями, ставшими 

разделительной линией между «старым» городом и его 
новостройками в микрорайонах. 

Работы ведутся весь световой день. Только так мож-
но не отстать от намеченного графика. Предусмотрено 
не только построить надежный и долговечный мост. 
Учтено, что пассажиропоток будет возрастать. Поэтому 
вместо двухполосного на новом мосту планируется че-
тырехполосное движение. Он будет значительно шире. 
С двух сторон проложат дополнительные пешеходные 
дорожки. В сжатые сроки завершен демонтаж конструк-
ций. Сейчас ведется установка свай и изготовление кар-
каса. Весь необходимый на ближайшие сроки материал 
завезен. То есть все предусмотрено для того, чтобы пол-
ностью исключить возможность какого-либо промедле-
ния или простоев. 

Спорт и здоровье
Жители Приуралья всегда будут гордиться такими мас-
штабными объектами, как уральский ледовый дворец 
спорта, плавательный бассейн, крытый теннисный корт. 
Их строительство также было профинансировано КПО. 
Новые возможности для развития зимних видов спорта 
появятся после завершения переоборудования уральско-
го стадиона «Юность». Работы планируется завершить 
в этом году. Ими предусмотрено, что лед станет более 
прочным. Тренировки и соревнования можно будет 
проводить при температуре до +10 градусов. По инфор-
мации областного управления физической культуры и 
спорта, это позволит в первую очередь добиваться высо-
ких результатов хоккеистам. К слову, западноказахстан-
ская команда по хоккею с мячом, созданная более 40 лет 
назад, успешно выступает на республиканских и между-
народных соревнованиях высшей лиги и борется за пере-
ход в суперлигу. Ледовый стадион, сезон работы которого 
продлится еще на два месяца, вне сомнений, увеличит и 
количество любителей конькобежного спорта. Сочетать 
приятное с полезным смогут уральцы и в городском пар-
ке культуры и отдыха. На средства КПО здесь завершено 
строительство пешеходного моста через реку Чаган. Это 
значительно увеличило площадь парка. На правом бере-
гу проложены велодорожки. Строятся подъездные доро-
ги с автостоянкой и ведется благоустройство.

Этим летом начато строительство физкультурно-оз-
доровительного комплекса в поселке Бурлин Бурлин-
ского района. Население его также растет равноускоре-
но. Как объяснил аким Бурлинского сельского округа 
Владимир Баштовенко, не только за счет увеличения 
рождаемости. До города Аксай, который является ад-
министративным центром и района, и месторождения, 
всего 36 километров. Поэтому немало сотрудников КПО 
арендуют квартиры в поселке. Сказалось и то, что в про-
шлом году на средства инвесторов Карачаганака была 
обновлена дорога Бурлин – Аксай. Услугами ФОКа будут 
также пользоваться жители ближайших населенных 
пунктов. 

Отметим, что ежегодно на реализацию социальных 
проектов КПО выделяет 20 миллионов долларов США. 
Причем в строительстве задействованы только казах-
станские подрядчики.

На республиканском конкурсе по социальной ответственности бизнеса КПО дважды была 
удостоена награды золотой «Парыз», а также получила серебряный «Парыз» в номинации «Лучший 
социальный проект». На ХХI Всемирном нефтяном конгрессе КПО вручили медаль ассоциации 
KAZENERGY за вклад в развитие взаимовыгодного сотрудничества. Это признание заслуг компании 
и ее весомого вклада в устойчивое развитие региона

 ▀ Ерлан Смайлов: «Мы делаем  
из «кредитных девственников» 
ответственных заемщиков»

александр Галиев

исполнительный директор «Казах-
станской ассоциации ФинТех» о 
перспективах отрасли, мифах, ко-

торые сложились вокруг сервисов онлайн-
кредитования, и регуляторной песочнице.

– ерлан, что сейчас представляет со-
бой финтех Казахстана?

– Сегодня финтех представлен разноо-
бразными сервисами. Даже то, что мы мо-
жем оплатить парковку автомобиля с по-
мощью мобильного телефона, – это тоже 
финтех. Помимо этого, отрасль представ-
лена сервисами онлайн-кредитования, и 
этот сегмент представляет наша ассоци-
ация. В будущем «Казахстанская ассоци-
ация ФинТех» станет площадкой для всех 
финтех-компаний. По крайней мере мы к 
этому стремимся.

Немного о рынке онлайн-кредитова-
ния. Портфель рынка в 2016 году вырос, 
по данным RAEX («Эксперт РА Казахстан», 
– прим. редакции), на 356% – до 8,9 млрд 
тенге. На тот момент это было 0,3% от все-
го рынка потребительского кредитования 
в Казахстане, сегодня – 0,4%. Охват отрас-
ли онлайн-кредитования по итогам 2016-
го – 239 тыс. контрактов. Совокупный 
портфель игроков рынка на начало 2017 
года составил 3,1 млрд тенге.

– Да, я помню это исследование – 
очень хорошие цифры.

– Я бы еще отметил, что в мире вряд ли 
что-то можно придумать нового в том, что 
касается денег. Люди деньги хранят, при-
умножают, инвестируют, люди деньги за-
нимают, люди рассчитываются деньгами 
– платят за товары и услуги. И когда мне 
задают вопрос: мол, что вы концептуаль-
ного привнесли, я честно отвечаю: прин-
ципиально нового в финансах придумать 
невозможно. Но можно придумать новые 
интересные технологии – от доставки де-
нег до учета, от платежей и инвестирова-
ния до хранения и кредитования. И здесь 
происходит много интересного. Вот сейчас 
горячая тема – биометрия и идентифика-
ция. Вообще, в финтехе всегда что-то бур-
лит, что-то происходит. И скорость, с кото-
рой происходит трансформация, – просто 
огромная. Возможно, в обозримой пер-
спективе мы достигнем достаточных ком-
петенций, чтобы стать стартап-хабом. Но 
я придерживаюсь принципа поэтапного 
эволюционного развития: нужно шагать 
по штанам. Очень не хочется этих помпез-
ных штампов, их и без нас предостаточно. 

– получается, наиболее интересные 
прорывы происходят на стыке каких-то 
традиционных отраслей?

– Именно! Все новые технологии со-
кращают путь денег до потребителя. В том 
числе это сервисы онлайн-кредитования. 
Но это видимая часть, а ведь есть еще и 
невидимая – скоринг, процессинг – эти 
технологии работают с Big Data, строятся 
на сложных нейронных и математических 
моделях, используют новейшие алгорит-
мы принятия решений – и это тоже фин-
тех. Кстати, когда на различных площад-
ках, на которых обсуждаются отраслевые 
вопросы, некоторые коллеги нам говорят: 
ну, мол, что такого в кредитовании. А я 
отвечаю: а что такого в платежах? Это 
неправильная постановка вопроса. Мы 
все – часть финтеха. Кто-то занимается 
платежными системами и придумывает 
инновации в этом вопросе, а кто-то зани-
мается шлифовкой скоринга, который вы-
дает результат за пару минут. 

– отчасти я понимаю, почему так 
происходит. отношение к ростовщи-

кам было всегда и во все времена очень 
сложное.

– Вообще, вокруг отрасли довольно 
много мифов. И один из них – это то, что 
якобы сервисы онлайн-кредитования за-
рабатывают какие-то сногсшибательные 
деньги на заемщиках. Это в корне не-
верно. Я разрушу этот миф прямо сейчас. 
Во-первых, нужно правильно понимать 
продукт, который мы предлагаем: это не 
долгосрочное кредитование – это заем, 
рассчитанный на месяц. Применять к это-
му методологию, характерную для долго-
срочных займов, неверно. Во-вторых, 
затраты на организацию займа. Нет боль-
шой разницы с точки зрения стоимости 
организации займа – короткий ли это 
или длинный кредитный продукт, полу-
чается, что по затратам небольшие займы 
значительно дороже, чем кредиты с вну-
шительными суммами. Далее. Сервисы 
онлайн-кредитования берут деньги на 
рынке, как и банки, и по рыночной ставке. 
В-четвертых, нужно понимать, что займы 
без обеспечения – достаточно рисковые, а 
значит сервис онлайн-кредитования дол-
жен учитывать и эти риски. Большие за-
траты у игроков рынка и на продвижение 
– на маркетинг, персонал, программное 
обеспечение, ИТ и т.д. Все это и формирует 
стоимость сервиса, то есть стоимость за-
йма для его получателя.

– Кстати, ваш коллега алексей Сидо-
ров, директор «Кредит24», высказался 
менее политкорректно: «Мы никогда не 
будем «белыми и пушистыми», просто 
потому что мало кто видит, что проис-
ходит под «капотом» нашего бизнеса, 
какие риски мы несем». ерлан, все-таки, 
какова в среднем маржинальность у 
сервисов онлайн-кредитования?

– Около 20%. И это не так много.

– хорошо, вы привели данные про-
шлого года по рынку онлайн-кредито-
вания. а есть более актуальные цифры?

– Итоги полугодия мы еще не подвели, 
поэтому назвать абсолютных цифр мы не 

можем, но объективно – мы органично 
растем, растет спрос на онлайн-займы. 
Темпы очень хорошие. 

– Как вы понимаете слово «органич-
но» в данном контексте?

– Это не какие-то навязанные, искус-
ственные сервисы, на них есть устойчи-
вый растущий спрос, он не стимулируется 
нерыночными методами. Это удобно, это 
хорошо принято населением, на стороне 
этого процесса и демографические собы-
тия – поколение Y становится очень замет-
ным в структуре экономически активного 
населения. И то, что эти сервисы нужны, 
говорит тот факт, что доля лояльных кли-
ентов в компаниях – 60-70%. 

– тем не менее есть ощущение, что 
медийно тема перегрета – говорят о 
сервисах онлайн-кредитования много, 
но на практике мы видим, что реально 
сегмент консолидирует всего 0,4% от 
всего рынка потребительского креди-
тования.

– Я бы с вами не согласился. С другой 
стороны, если об этом говорят, то это зна-
чит, что тема востребованная, интерес-
ная. Это очень большой тренд, его нельзя 
игнорировать, замолчать. Сюда придут 
большие инвестиции. Вся история инно-
ваций так устроена – позже появится что-
то новое, и в сравнении с этим новым фин-
тех станет уже традиционным сектором. 
Это и есть технологическая эволюция. 

Если рассматривать вопрос медий-
ности в негативной коннотации, то раз-
убеждать тех, кто настроен негативно к 
сервисам онлайн-кредитования, мы не 
будем. Но информировать – компетентно, 
содержательно, аргументировано – бу-
дем. Потребители должны знать, что этот 
рынок полностью, на 100%, находится в 
правовом поле, потребители в нем защи-
щены законами и нашими отраслевыми 
стандартами и правилами, этот рынок соз-
дает положительную синергию для раз-
нообразных отраслей, для тех же банков, 
МФО, для всей финансовой системы. 

Поясню: финтех, будучи более бы-
стрым, мобильным, отрабатывает прак-
тики и сервисы, которые вскоре возьмут 
на вооружение банки. Кроме того, мы 
вырабатываем регуляторные подходы – и 
это очень важная задача. Фактически мы 
опережаем рынок. Нужно понимать, что 
вся эта технологическая и регуляторная 
история может стать точкой роста в долго-
срочной перспективе, заметьте, несырье-
вой точкой роста для финансовой системы 
страны и экономики. 

И еще. Очень часто говорят, что мы кон-
курируем с банками. Это неверно. Наша 
аудитория – это граждане, которые не 
охвачены банковскими услугами. Это мо-
гут быть так называемые «кредитные дев-
ственники», которые, вступив во взрослую 
жизнь, разумеется, не имеют кредитной 
истории. Это могут быть граждане, кото-
рые когда-то допустили просрочки по пла-
тежам. Наконец, это краткосрочные за-
ймы. То есть мы работаем на одном рынке, 
но с разными аудиториями. Если грубо, то 
банки просто не кредитуют на 15 тыс. тен-
ге на 15 дней – у них на сегодня нет таких 
продуктов.

Кроме того, мы передаем данные о за-
емщике в ПКБ (Первое кредитное бюро, 
– прим. редакции), и с этого момента они 
становятся «видимыми» для банков, МФО 
и т.д.

Сейчас мы готовим исследование, ко-
торое должно аргументировано подтвер-
дить наши тезисы. 

– ерлан, в последнее время стали 
чаще говорить о том, чтобы приступить 
к регулированию отрасли. Насколько 
оправданы такие предложения?

– У нас в ассоциации очень простая по-
зиция: регулирование рано или поздно 
наступит. Как бы это парадоксально ни 
звучало, но мы сами выступаем за то, что-
бы нас регулировали. Мы – это часть фи-
нансового рынка страны, мы имеем дело 
с гражданами страны – так что тут все 
логично. Но, с другой стороны, когда го-
рячие головы предлагают зарегулировать 
отрасль, закрутить гайки, я не совсем по-
нимаю такой подход. Вместо того чтобы 
определить правила игры, развивать но-
вые технологии, создавать возможность 
для синергии, предлагается создать ус-
ловия, которые уничтожили бы отрасль. 
Легальную, заметьте, отрасль, абсолютно 
прозрачную, которая платит налоги и ра-
ботает в правовом поле, где есть ассоциа-
ция, которая разрабатывает стандарты по 
защите потребителей. А граждане? Они 
не прекратят занимать и пойдут на серый 
рынок или криминальный, или полукри-
минальный, где они не защищены. Он и 
сейчас существует, мы же все это понима-
ем. Я вообще считаю, что нужно делать на-
оборот – вытаскивать из серого сектора за-
ймы и заемщиков в видимый, легальный 
рынок. 

– Вы как-то говорили о «регулятор-
ной песочнице». Возможно, эта модель 
была бы оптимальной?

– Я повторю мнение членов ассоциа-
ции. Регулировать отрасль нужно, но со 
временем. На период, пока такое регу-
лирование не наступило и формируется 
понимание, как нас регулировать, хоро-
шо бы дать нам режим «регуляторной 
песочницы». Это абсолютно правильный 
ход, отвечающий современным реалиям, 
интересам заемщиков, игроков рынка. 
За это время мы консолидируемся, со-
зреем как отрасль, как рынок. И в то же 
время параллельно созреет понимание у 
государства, каким образом нас регули-
ровать, какие регуляторные подходы есть 
в мире, как лучше сделать, чтобы сектор 

отвечал интересам и населения, и разви-
тия предпринимательства, и финансово-
го сектора. 

Эти год-два-три дали бы нам возмож-
ность наработки архитектуры для отрас-
ли, некоего видения, о котором я говорил.

И еще я бы добавил, что созреть должен 
и бизнес – мы должны научиться работать 
в рамках нормативов, в рамках этой самой 
«регуляторной песочницы». На днях, кста-
ти, мы согласовали документ – внутрен-
ние стандарты ассоциации по досудебной 
работе при взыскании задолженности – 
проще говоря, по коллекшену, – подготов-
ленные на базе вступившего в силу закона. 
То есть мы идем впереди регулирования. 
У нас уже действуют ограничения, кото-
рые запрещают членам ассоциации брать 
более четырех «тел» займа со штрафами за 
просрочку. Более того, сейчас мы обсужда-
ем дорожную карту для отрасли и к осени 
планируем презентовать ее, так вот, этот 
показатель мы еще будем снижать.

– а как в Нацбанке смотрят на идею 
«регуляторной песочницы»?

– Диалог происходит в очень конструк-
тивных тонах, Нацбанк очень продвинут, 
в том числе и в финтехе. Есть у регулятора 
и понимание, что новые технологии – это 
точка роста для всего финансового секто-
ра. Это новый тренд, его нужно развивать. 
Пока мы не говорим о регулировании, 
и это важно понимать: государство дает 
нам карт-бланш, рационально подходит 
к этому вопросу. Сегодня мы, то есть сер-
висы онлайн-кредитования, – это всего 
0,4% от всего розничного кредитования, и 
нас регулировать, наверное, будет дорого. 
Поэтому тут, скорее, уместнее говорить 
о «регуляторной песочнице», о саморегу-
лировании. Смотрите, что происходит: 
президент подписал закон о коллекшене 
в июне, а мы уже приняли свои правила, 
стандарты для участников ассоциации. И 
это несмотря на то, что мы под действие 
закона не подпадаем. Вот это и есть само-
регулирование: мы работаем с опережени-
ем, защищая потребителя.

– звучит убедительно. здесь как раз 
будет уместен пример Грузии, где ре-
гулятор настолько закрутил гайки, что 
отрасль фактически прекратила свое 
существование.

– Да, это эпик фейл. Если есть полюс, 
то этот кейс располагается как раз на 
негативной стороне. В Казахстан при-
езжали коллеги из Грузии, и они очень 
высоко оценивали наш опыт, позицию 
регуляторов, говоря о том, что если бы у 
них был такой внутриотраслевой диалог, 
то негативного сценария можно было бы 
избежать. Сегодня мы в ассоциации кон-
солидировали 80% рынка, мы являемся 
членами АФК. А те, кто еще не входят в 
ассоциацию, прекрасно знают нашу по-
вестку, то, над чем мы работаем. Мы доно-
сим свою мысль, что мы не конкуренты, 
мы «цифровые разведчики», которые на 
передовой, мы тестируем и апробируем 
технологии первыми.

Ну а Грузия? Потребность в деньгах у 
людей после действий регулятора не ис-
чезла, просто, как я уже говорил ранее, 
люди уйдут на серый рынок.

– ерлан, перейду от общего к част-
ному. Какова ваша сверхидея как ру-
ководителя ассоциации? Какую над-
бавленную стоимость вы хотели бы 
привнести?

– Есть дорожная карта, о которой я го-
ворил. Первая часть этой карты – донести 
свою позицию до всех стейкхолдеров: го-
сударственных органов, потенциального 
регулятора, депутатского корпуса, финан-
сового сектора, показать наше видение, 
нашу открытость к обсуждению самых 
острых вопросов, стоящих перед отрас-
лью. Вторая часть – саморегуляция. Мы 
уже, как я говорил, сами идем в этом на-
правлении. И, наконец, то, что выходит за 
пределы ассоциации, – развитие техноло-
гий в финансовом секторе, создание несы-
рьевого фактора для роста. И это не гром-
кие слова – некоторые члены ассоциации 
уже накопили компетенции, достаточные 
для выхода на внешние рынки.

По большому счету уверен, что финтех 
окажет влияние на все отрасли – экономи-
ку, образование и социальную сферу, госу-
правление и здравоохранение. 

 ▀ чем Казахстан интересен 
компании «Сименс»?
О проектах, «Индустрии 4.0» и «умной» энергетике

елена тумашова

«Казахстан для нас является пер-
спективным рынком, куда мы 
готовы поставлять решения для 

энергетики и инфраструктуры», – Дитрих 
Мёллер, президент «Сименс» в России, 
говорит об интересе концерна к нашей 
стране. В Казахстане глобальный игрок 
присутствует более двух десятков лет и за 
это время реализовал масштабные про-
екты в сфере нефтедобычи, переработки 
нефти и газа, металлургии, электроэнер-
гетики и здравоохранения. В числе про-
ектов – модернизация системы наружного 
освещения Алматы. Также использование 
элементов «умных» сетей на территории 
выставочного комплекса ЭКСПО-2017. Об 
этом Дитрих Мёллер рассказал в интервью 
деловому еженедельнику «Капитал.kz».

– Д-р Мёллер, какие проекты интере-
суют «Сименс» в Казахстане?

– Компания «Сименс» представлена 
в Казахстане по всем традиционным на-
правлениям своей деятельности. Мы 
активно участвуем в модернизации клю-
чевых отраслей экономики и инфраструк-
туры и к настоящему времени реализовали 
несколько десятков масштабных проектов 
в сфере нефтедобычи, переработки нефти 
и газа, металлургии, электроэнергетики и 
здравоохранения.

Приведу несколько примеров. В этом 
году был завершен уникальный проект 
концепции «умного» города – «Освеще-
ние Алматы». Модернизация системы на-
ружного освещения позволила сократить 
энергетические и эксплуатационные рас-
ходы почти на 50%. Элементы «умных» 
сетей также начали использоваться на 
территории выставочного комплекса ЭКС-
ПО-2017. Подобный проект осуществляет-
ся в распределительных сетях Казахстана 
и стран СНГ впервые.

Среди знаковых проектов есть и постав-
ки оборудования для газопровода Бейнеу 
– Бозой – Шымкент, электростанции газо-
химического комплекса «Карабатан», га-
зопровода Казахстан – Китай (часть транс-
национального газопровода Центральная 
Азия – Китай).

Также были реализованы такие проек-
ты, как оснащение современным оборудо-
ванием рельсобалочного завода в городе 
Актобе, модернизация тяговых подстан-
ций для АО «НК «Қазақстан темiр жолы» 
и поставка оборудования для подстанции 
«Бозарык» 110-220 кВ.

– Сколько было инвестировано «Си-
менс» за время присутствия в Казахстане?

– Компания «Сименс» работает в Ка-
захстане с 1994 года. В 2016 финансовом 
году (на 30 сентября 2016 года) оборот 
«Сименс» в Казахстане составил 194 млн 
евро, количество сотрудников – около 130. 
Казахстан для нас является перспектив-
ным рынком, куда мы готовы поставлять 
решения для энергетики и инфраструк-
туры. В модернизации нуждаются мно-
гие отрасли, и «Сименс» может выступать 
здесь технологическим партнером по вне-
дрению современных решений в промыш-
ленность.

– у «Сименс» есть производства в рос-
сии. планируется ли открытие произ-
водств в Казахстане?

– К настоящему времени у «Сименс» 
в России функционируют 10 локальных 
предприятий, в том числе такие крупные, 
как «Уральские Локомотивы», «Сименс 
Технологии Газовых Турбин» и «Сименс 
Трансформаторы». За последние годы в 
российские проекты было инвестирова-
но около 1 млрд евро. Всего на производ-
ственных площадках задействовано около 
4 тыс. сотрудников. Сейчас мы концентри-
руемся на работе и загрузке этих предпри-
ятий. Вместе с тем мы продолжаем искать 
новые возможности, в том числе и в Казах-
стане.

– по вашему мнению, когда в Казах-
стане начнет развиваться «индустрия 

4.0», будут появляться цифровые за-
воды? рассматривает ли «Сименс» воз-
можность создания в Казахстане такого 
производства, применив тот опыт, ко-
торый наработан на цифровых заводах 
«Сименс»?

– В Казахстане делается упор на ин-
новации, новые технологии, диверсифи-
кацию экономики. Новые технологии, 
«Индустрия 4.0», дигитализация – это как 
раз то, в чем «Сименс» является одним из 
глобальных лидеров. Казахстанская эко-
номика более зависима от нефтегазового 
сектора и горно-металлургической про-
мышленности. В связи с этим внедрение 
цифровых технологий на объектах энер-
гетической отрасли было бы серьезным 
шагом для модернизации отрасли в целом.

Сегодня мы стоим на пороге больших 
изменений. Будущее за созданием полно-
стью цифровых производств. Именно 
поэтому в нашей компании выработана 
стратегия Digital Enterprise («Цифровое 
предприятие»). Здесь речь идет о выво-
де на рынок различных программных и 
аппаратных продуктов для полной диги-
тализации производственного процесса – 
создании цифрового двойника реального 
производства. Несмотря на то, что в этом 
направлении многое еще предстоит сде-
лать, сегодня «Сименс» является одной из 
немногих компаний, предлагающих объ-
единить реальный и цифровой миры с по-
мощью программных решений.

Именно дигитализация промышлен-
ности, которую мы называем четвертой 
промышленной революцией («Индустрия 
4.0»), будет иметь решающее значение в 
будущем. Мы уже видим интерес у наших 
клиентов и партнеров к созданию цифро-
вых производств и внедрению подобных 
технологий. И Казахстан не станет исклю-
чением.

Дигитализация – это очень емкое по-
нятие, которое включает в себя не только 
цифровые фабрики и создание двойников 
производственного процесса, но и пре-
жде всего внедрение «умных технологий» 
во всех отраслях экономики. Например, 
использование интеллектуальных сетей 
(Smart Grid) в энергетике является частью 
дигитализации. И в этом направлении у 
нашей компании есть хороший опыт по-
строения «умных» сетей, в том числе в Ка-
захстане и в России. В Астане на террито-
рии ЭКСПО можно увидеть практическое 
воплощение решений Smart Grid.

– На ЭКСпо вы представите проект 
создания интеллектуальной сети Smart 
Grid на территории выставки. Могли бы 
вы рассказать подробнее, в чем его суть 
и механизм работы? планирует ли ком-
пания реализовывать подобные проек-
ты в городах Казахстана?

– На территории всего выставочного 
комплекса ЭКСПО-2017 в Астане исполь-
зуются элементы «умных» сетей. В рамках 
проекта запущен новый диспетчерский 
центр (ДЦ) управления электросетями. 
Современный энергообъект консолиди-
рует работу сетей и выполняет полный 
мониторинг нагрузки оборудования. В 
настоящее время центр является одним 
из самых инновационных и технологич-
ных в Казахстане. С его помощью до 100% 
увеличивается наблюдаемость распреде-
лительной сети и снижается риск ошибок 
персонала при эксплуатации.

В ходе работ внедрены решения «Си-
менс», позволяющие объединить все 
ключевые элементы энергоснабжения вы-
ставочного комплекса в единую интеллек-
туальную сеть. Впервые были применены 
микропроцессорные устройства релейной 
защиты пятого поколения, способные не 
просто автоматически отключать повреж-
денные участки, но и передавать инфор-
мацию об аварии на пульт диспетчера в 
режиме онлайн. Также внедрены устрой-
ства учета и контроля качества, способ-
ные обрабатывать данные о потреблении 
энергии на территории выставки, а также 
проверять качество электроэнергии, по-
ступающей из городских сетей Астаны.

Уверены, что демонстрация возмож-
ностей системы в рамках ЭКСПО станет 
убедительным аргументом для внедрения 
аналогичных решений в повседневной 
жизни городов и промышленной инфра-
структуры.

– по вашим оценкам, каков интерес 
инвесторов к интеллектуальным энер-
гетическим системам в мире и в Казах-
стане? за какой период могут окупиться 
инвестиции в такие системы?

– Мы полагаем, что интерес к интеллек-
туальным сетям со стороны инвесторов и 
государственных институтов с каждым 

годом будет только увеличиваться. Мы это 
наблюдаем не только в европейских стра-
нах, но и в России, и в Казахстане.

К примеру, в 2013 году мы запустили 
первый проект по интеллектуальным се-
тям в партнерстве с «Башкирской электро-
сетевой компанией» в Уфе. Уже тогда мы 
задумывались о том, что данный пилот-
ный проект станет своеобразным центром 
компетенций для последующего тиражи-
рования технологий интеллектуальных 
сетей в других регионах России. Так, в 
ближайшее время аналогичный проект 
мы начнем реализовывать с «Ленэнерго» 
в Санкт-Петербурге, есть намерение вне-
дрить Smart Grid и в Ярославле.

Отвечая на вторую часть вопроса об 
окупаемости подобных проектов, приве-
ду тот же пример с Уфой. Модернизация 
электросети в соответствии с концепцией 
интеллектуальных сетей в одном из спаль-
ных микрорайонов города позволила на 
70% сократить коммерческие потери. Оку-
паемость проекта составляет около 10 лет.

Здесь гораздо важнее другое. Инвести-
руя в переоснащение сетевого хозяйства, 
компании получают максимальную на-
блюдаемость, что снижает аварийность, 
простои и коммерческие потери, а потре-
бители могут быть уверены в безопасном, 
надежном и бесперебойном электроснаб-
жении.

– что представляет собой проект мо-
дернизации системы наружного осве-
щения в алматы? Какие проблемы уда-
лось решить с помощью модернизации?

– В 2017 году совместно с ТОО «Казах-
стан электро» мы завершили проект кон-
цепции «умного» города – «Освещение Ал-
маты». Модернизация системы наружного 
освещения позволила сократить энерге-
тические и эксплуатационные расходы 
от 30% до 50%, а также внести реальный 
вклад в решение проблемы эффективного 
использования ресурсов.

В рамках проекта «Освещение Алматы» 
мы применили интеллектуальные систе-
мы для управления SCADA, WinCC OA. 
Они позволяют одновременно измерять, 
анализировать и снижать потребление 
энергии. Благодаря этим технологиям воз-
можен удаленный мониторинг и управле-
ние электросетевым хозяйством. Интел-
лектуальная система способна рассчитать 
суммарную продолжительность горения 
городских светильников и предусмотреть 
время их выхода из строя.

Использование современных решений 
оптимизировало график отключения и 
включения наружного освещения, что ве-
дет к экономии электроэнергии на 30%. 
Для оперативного реагирования в аварий-
ных случаях создан Центральный диспет-
черский пункт (ЦДП). Там осуществляет-
ся обработка и хранение данных. Каждые 
30 минут показания с приборов учета по-
ступают в ЦДП и анализируются.

В современных городах около 40% об-
щего расхода энергии приходится именно 
на наружное освещение, которое поми-
мо функционального освещения улиц и 
автострад включает в себя также декора-
тивную иллюминацию. Мы надеемся, что 
«Освещение Алматы» – это первый, но не 
последний подобный проект в Казахстане. 
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Новинки законодательства

утверждены правила и сроки 
вручения налогоплательщику 
предварительного акта 
налоговой проверки

приказом министра финансов респу-
блики Казахстан от 24 мая 2017 года № 
334 утверждены правила и сроки вруче-
ния налогоплательщику предваритель-
ного акта налоговой проверки, предо-
ставления письменного возражения 
к предварительному акту налоговой 
проверки, а также рассмотрения тако-
го возражения и категорий налогопла-
тельщиков, в отношении которых при-
меняются нормы по предварительному 
акту налоговой проверки

В соответствии со статьей 636-1 Кодекса 
Республики Казахстан от 10 декабря 2008 
года «О налогах и других обязательных 
платежах в бюджет» (Налоговый кодекс) 
утверждены Правила и сроки вручения 
налогоплательщику предварительного 
акта налоговой проверки, предоставления 
письменного возражения к предваритель-
ному акту налоговой проверки, а также 
рассмотрения такого возражения и кате-
гории налогоплательщиков, в отношении 
которых применяются нормы по предва-
рительному акту налоговой проверки.

В частности, Положения Правил рас-
пространяются на налоговые проверки, 
приводящие к начислению сумм налогов и 
других обязательных платежей в бюджет, 
обязательств по исчислению, удержанию, 
перечислению обязательных пенсионных 
взносов, обязательных профессиональных 
пенсионных взносов, исчислению и упла-
те социальных отчислений, отчислений и 
(или) взносов на обязательное социальное 
медицинское страхование и пеней, умень-
шению убытков, за исключением:

1) тематических проверок по подтверж-
дению достоверности сумм налога на до-

бавленную стоимость, предъявленных к 
возврату, в соответствии с пунктом 5 ста-
тьи 627 Налогового кодекса и проводимых 
в отношении налогоплательщика на осно-
вании:

требования налогоплательщика в де-
кларации по налогу на добавленную сто-
имость по подтверждению достоверности 
сумм налога на добавленную стоимость, 
предъявленных к возврату;

заявления налогоплательщика в свя-
зи с применением пунктов 1 или 2 статьи 
273-1 Налогового кодекса;

2) проверок на основании заявления 
нерезидента на возврат уплаченного по-
доходного налога из бюджета или услов-
ного банковского вклада в соответствии с 
международным договором об избежании 
двойного налогообложения.

Нормы по предварительному акту на-
логовой проверки применяются к круп-
ным налогоплательщикам, подлежащим 
мониторингу, а также к налогоплатель-
щикам, заключившим инвестиционные 
контракты.

К крупным налогоплательщикам, под-
лежащим мониторингу относятся нало-
гоплательщики включенные в перечень, 
предусмотренный пунктом 3 статьи 623 
Налогового кодекса.

К налогоплательщикам, заключившим 
инвестиционные контракты, относятся 
юридические лица Республики Казахстан, 
заключившие инвестиционные контрак-
ты в соответствии со статьей 285 Пред-
принимательского кодекса Республики 
Казахстан

Приказ вводится в действие с 1 июля 
2017 года.

Внесены изменения в 
инструкцию по первичному и 
последующему государственному 
техническому обследованию 
объектов недвижимости

приказом министра юстиции респу-
блики Казахстан от 27 апреля 2017 года 
№ 491 внесены изменения и дополне-
ния в приказ министра юстиции респу-
блики Казахстан от 13 февраля 2014 
года № 57 «об утверждении инструк-
ции по первичному и последующему 
государственному техническому обсле-
дованию объектов недвижимости»

В частности, внесены следующие измене-
ния: 

Пункт 1 изложен в следующей редак-
ции:

«1. Настоящая Инструкция по государ-
ственному техническому обследованию 
объектов недвижимости (далее - Ин-
струкция) разработана в соответствии с 
Законом Республики Казахстан «О госу-
дарственной регистрации прав на недви-
жимое имущество» от 26 июля 2007 года 
за № 310 (далее - Закон) и детализирует 
проведение технического обследования 
объектов недвижимости, права на кото-
рые подлежат государственной регистра-
ции.»;

Пункт 8 изложен в следующей редак-
ции:

«8. Объект недвижимости подлежит 
государственному техническому обследо-
ванию и выдачи технического паспорта 
при наличии обременении и притязании, 
так как технический паспорт не является 
правоустанавливающим документом. При 
наличии идентификационных докумен-
тов на земельный участок проводится об-
следование с изготовлением технического 
паспорта по желанию собственника.»;

Пункт 9 изложен в следующей редак-
ции:

«9. Все измерения производятся с 
точностью и наносятся на абрис, по ко-
торому в дальнейшем вычерчивается 
план земельного участка. Абрис являет-
ся первичным документом, по которому 

составляется план земельного участка. 
Подчистки на абрисе не допускаются, от-
дельные исправления являются четкими 
и имеют оговорку. Перечерчивание абри-
са, для придания ему более аккуратного 
вида, не допускается. На абрисе указыва-
ется дата составления, адрес объекта не-
движимости, собственник объекта (вла-
делец иного вещного права), фамилия 
и подпись специалиста, выполнившего 
съемку и руководителя отдела техни-
ческого обследования (далее - руково-
дитель отдела), назначение строения, 
перечень обследованных, снесенных 
строений и сооружений, литера, номера 
комнат, переоборудованных строений и 
сооружений, а также указываются выяв-
ленные нарушения. Абрис вычерчивается 
карандашом или в электронном виде. При 
отсутствии изменений в качестве абриса 
используются копии материалов преды-
дущего государственного технического 
обследования. При обследовании объ-
екта недвижимости допустимо исполь-
зовать копию проектной документации. 
Фасадная линия на абрисе изображается 
параллельно нижнему обрезу листа. Над-
писи и цифры на абрисе являются четки-
ми и располагаются параллельно лини-
ям, к которым они относятся»;

Пункт 62 изложен в следующей редак-
ции:

«62. На поэтажном плане нумерация 
всех помещений объекта проставляется 
арабскими цифрами синего цвета по на-
правлению часовой стрелки от входа. Ну-
мерация помещений объекта на каждом 
этаже проставляется отдельно, то есть на-
чинается с цифры 1.»;

Инструкции также дополнены пунктом 
64-1 следующего содержания:

«64-1. В каскадных многоэтажных жи-
лых домах этажность квартиры в техни-
ческом паспорте указывается по фактиче-
скому расположению.»;

Заголовки глав 1-12 изложить в следую-
щей редакции:

«Глава 1. Общие положения»;
«Глава 2. Съемка земельного участка 

и вычерчивание схематичного плана зе-
мельного участка (полевые и камеральные 
работы)»;

«Глава 3. Съемка (обмера) зданий и вы-
черчивание поэтажных планов (полевые и 
камеральные работы)»;

«Глава 4. Описание технических ха-
рактеристик земельного участка, здания, 
сооружения и (или) их составляющие (вы-
числительные работы)»;

«Глава 5. Государственное техническое 
обследование автомобильных дорог»;

«Глава 6. Государственное техническое 
обследованию железнодорожных путей»;

«Глава 7. Государственное техническое 
обследование зеленых насаждений»;

«Глава 8. Государственное техническое 
обследование линий городского электро-
транспорта»;

«Глава 9. Государственное техническое 
обследование мостов и путепроводов»;

«Глава 10. Государственное техниче-
ское обследование набережных»;

«Глава 11. Государственное техниче-
ское обследование трубопроводов (объек-
тов водоснабжения и канализации, тепло-
вых сетей, магистральных нефтепроводов 
и газопроводов)»;

«Глава 12. Государственное техниче-
ское обследование электрических сетей»;

Пункт 191 изложен в следующей редак-
ции:

«191. Объектами технического обсле-
дования объектов зеленых насаждений 
являются: зеленые насаждения, в том 
числе деревья, кустарники, цветники, 
газоны; сооружения, в том числе скамьи, 
дорожки, статуи, малые архитектурные 
формы.»;

Приказ вводится в действие со дня его 
первого официального опубликования. 
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Ronald Binkofski, General Manager  
of Microsoft CIS: «I'm sure that kazakhstan 
will climb up fast in the world ranking and 
soon the prevalence of pirated products will 
be a past discussion».

Khanym Mukash, Master Student of Business 
Administration Program of Bang College of Busi-
ness at KIMEP University speaks with Ronald 
Binkofski, General Manager of Microsoft CIS and 
a Member of the Microsoft Central and Eastern 
Europe Board about the crisis opportunities for 
Kazakhstan, legally-acquired software, the cloud 
computing revolution, his wide IT experience in 
Asia and Europe, and a great time he had playing 
golf in Astana and Almaty.

What were your first impressions working 
for Microsoft? What objectives have you set 
for yourself?

I arrived to Kazakhstan just a couple of 
months ago. First of all, I expected much colder 
weather, however now it is becoming very nice 
and warm and I am enjoying the spring in Astana 
very much. From the business point of view, it is 
exactly what I expected mostly due to the fact 
of my own experience as I’ve worked for nearly 
25 years in different regions of the Central and 
Eastern Europe and Central Asia. Kazakhstan is 
a great country, with a presence of amazing cul-
tures. From a business and development point of 
view, one can find very advanced scenarios that 
are well implemented, as well as areas that lack 
advanced development. All of this is embedded 
into a mixture of traditions and modern aspects. 
Respectively, there were little surprises to my 
original expectation and if any, they were rather 
very positive ones.

As General Manager of Microsoft the job by 
its definition is very straightforward — to repre-
sent Microsoft in this region within all relevant 
aspects of the company’s operations, i.e. busi-
ness development, sales and marketing, and 
representing the company in building relation-
ship with the countries’ respective governments. 
There are two major areas of focus I have iden-
tified for myself – the first is to grow Microsoft’s 
business to a new level by providing our partners 
and customers with state of the art technologies 
and solutions and with this to impact the general 
growth of the economy; the second is to support 
governments and businesses with the experience 
gained over the years to move faster, learn from 
mistakes already made, and impact the develop-
ment of the region both from a business and so-
cial perspectives. Aspects such as the education 
systems, building a startup ecosystem, enhancing 

competitiveness of industries through modern 
solutions are some of the key areas of my deep 
insight. All of this can be summarized by driving 
the digital transformation of the businesses and 
society in Kazakhstan.    

How does Microsoft’s work in kazakhstan 
differ from its work in Poland or Romania? 
Does it differ in terms of job creation, team 
building or the development of mentality?

All countries are different to some extent and 
Kazakhstan respectively is different when com-
pared to Poland and Romania.  This statement is 
valid, though for not more than 20% of the life we 
spend observing, so the magic lies in understand-
ing the differences and building upon them while 
also utilizing the similarities. It is risky to make 
general statements about cultural aspects, but as 
far as you are asking me about countries I had a 
deep exposure to, I will be a little more specific: 
in Poland, you get challenged on any decision 
you make, so there is always “opposition” to the 
mainstream, in Romania people are very opti-
mistic when it comes to belief in a direction, but 
sometimes they forget to execute. In Kazakhstan, 
I found a style of very quiet and polite working en-
vironment, resulting in “silent” execution – which 
is a flipside to that you actually don’t know where 
you stand. All things equal, one is very common 
– in all these countries people are hungry for suc-
cess and work hard to achieve it. And it is my job 
to help them to do it. 

Many companies claim that the past couple 
of years have been the most difficult for the It 
business. Could you please tell us how has this 
situation affected you? Did the revenue your 
company generate increased or decreased? 
How has the partner ecosystem developed in 
the industry?

I am surprised by this statement. Of course, 
the IT industry at the end of the 1990’s and begin-
ning of the 2000s experienced very high growth 
that become a challenge to sustain, but at the 
same time the IT industry has developed so fast 
and opened so many new opportunities to reach 
for new business models and areas for growth. I 
would rather say that the times became difficult 
for companies where products moved to commod-
ity and were not able to transform. So, in reality, 
the IT industry  performed stronger than others 
and was in much better condition. Nevertheless, 
it was divided in “laggards” and “transformers”.

Clearly, the two biggest “collapses” – the “.com 
bubble” and the financial crisis of 2008 after 
Lehman Brothers presented short term challeng-
es to all businesses, including the IT, but I would 
still say that the IT industry has survived that 
challenging time and came out in stronger shape.

Particularly, for Kazakhstan my strong belief 
is that the growth is unavoidable due to the stage 
of development and there is a great opportunity 
to utilize IT technologies to leapfrog some stages 
of development and move ahead faster. The big-
gest challenge though and a job to be done is to 
ensure that  our education system delivers high-
quality human capital to bring this opportunity 
to the country. 

What products and solutions does  
Microsoft supply to the kazakhstani corporate 
sector? What are the most popular products?

Microsoft offers nearly all its products and 
technologies to the local market. Still the level of 
utilization and usage is significantly lower than 
in western countries. This is a huge opportunity 
for development. Most of our customers have 
a chance to extend the usage of Microsoft tech-
nologies to global standards by utilizing Industry 
Solutions, Cloud Technologies, Modern Business 
Processes and so on. 

This aspect is one of the biggest opportunities 
and areas of focus for my team. Building on best 
practices and developing competitive advantage 
of our customers and partners is #1 priority for 
us. This is where Microsoft Kazakhstan will put 
most of its energy and passion.

In general, how did It preferences  
of kazakhstani companies change because of 
the crisis? In which industries does Microsoft 
mainly work now?

Every crisis is a challenge and opportunity at 
the same time. I strongly believe and feel that in 
case of Kazakhstan, the opportunities prevail. 
The understanding of what is core, where real 
added value is coming from and where to develop 
the businesses and society in future is sharpened 
and became clearer. 

Already, these days the discussion with custom-
ers has moved from infrastructure and product 
to an integrated solution discussion. And this is 
a great advancement. Leveraging this leads to a 
journey for faster growth and sustainability. In ad-
dition, dependencies and diversification will move 
in the right direction. At time like this, I strongly 
believe that the new Kazakhstan is much better 
equipped for great development as we move ahead.

What about public sector and the preva-
lence of pirated products?

This is a historical thing. My discussions with 
government, institutions and state-owned en-
terprises show that they want to have legally-ac-
quired software and understand that the protec-
tion of intellectual property is an important area 
to build a knowledge-based economy. I’m sure 
that Kazakhstan will climb up fast in the world 
ranking and soon this will be a past discussion. 
This is clearly needed to also ensure there is a 
right business environment for further innova-
tion of local companies. So, once again, all discus-
sions I have had in this short period of time have 
proven to me that the Government is keen on fast 
improvement. 

What actions are now being undertaken by 
Microsoft to fight piracy in kazakhstan?

Since its early days Microsoft has been en-
gaged in leading the awareness and under-
standing of intellectual property rights of 
software products worldwide. We do many ini-
tiatives for customers to help them understand 
the value they get from products and services 
we provide. To tell the truth, pirated software 
is a stolen software, there is no question about 
it. Moreover, it is actually a crime. I understand 
that managing IT environments in the past was 
not so easy and many things happened without 
the knowledge of the top management. One of 
the key aspects we are and will engage with our 
customers is to support their efforts to manage 
efficiently, securely and in a state-of-the-art IT 
environments. 

With the development of cloud infrastruc-
ture and services, how does Microsoft trans-
form its business in the new conditions of the 
global It market and how does it affect its 
business in kazakhstan?

From the very first days of the Cloud Comput-
ing revolution, Microsoft was in the frontline of 
innovation and ensured its position as a leader 
in this regard. Obviously, many other IT compa-
nies, many of our competitors, jumped on this 
train at different moments. The great thing about  
Microsoft is that we provide the entire process of 
transition to the Cloud, we understand different 
stages and run a hybrid agenda which allows our 
partners and customers to digitally transform to 
the best of their needs. We are offering our tech-
nologies seamlessly in hybrid environments to 
ensure right pace and development for our cus-
tomers and we are also ensuring compatibility 
with all customers’ existing systems. With this, 
Microsoft is uniquely positioned to play the cen-
tral role in this Digital Transformation journey 
with our customers and partners.

What do you think of opportunities 
and challenges faced by the It business  
in kazakhstan? 

First of all, I think that generally Kazakhstan 
has strong core values which project openness to 
the world and strengthen its culture. I also be-
lieve that the government is ensuring the right 
environment for this approach. The great oppor-
tunity for the IT Industry is to be in the center of 
this development and deliver to organizations 
the right tools, solutions and methods that will 
make dreams become reality. This can happen 
only through persistent and focused execution. 
I would even say that this is impossible without 
the right use of IT technologies. Clearly there is a 
great opportunity ahead of us.

The challenge is to ensure proper quality  
execution on all levels of the society and economy 
– and that the right intellectual capital is at the 
center of it.
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НовоСти НеДели

мировЫе

ДЖеК Ма 
иНВеСтирует  
$1 МЛрД В оНЛайН-
ретейЛера LazaDa 

Интернет-холдинг Alibaba намерен инвести-
ровать $1 млрд в китайского онлайн-ретейлера 
Lazada. Таким образом, доля Alibaba в Lazada 
Group может возрасти до 83%. На данный мо-
мент холдинг владеет 51% акций компании. 
Генеральный директор Lazada Максимилиан 
Биттнер отметил, что в случае проведения сдел-
ки единственными владельцами ценных бумаг 
компании станут Alibaba, Temasek Holdings и 
менеджмент Lazada. Гендиректор оценил ком-
панию в $3,15 млрд. «Очевидно, это позволит 
Alibaba расширить глобальное присутствие, 
это предоставит им неконкурентный доступ 
к пользователям», — сообщил Биттнер. В 2016 
году немецкий инвестфонд Rocket Internet и 
шведский венчурный фонд Kinnevik объявили 
о продаже пакета акций в онлайн-ретейлере 
Lazada китайскому интернет-холдингу Alibaba 
Group. Компании также договорились о том, что 
Alibaba может инвестировать в Lazada еще $500 
млн. Планировалось, что совокупный объем 
инвестиций Alibaba в Lazada (с учетом выкупа 
долей у существующих акционеров) составит 
$1 млрд. (рбК)

DRoPBox ищет 
СтрахоВых ГараНтоВ 
ДЛя ВыхоДа На IPo 

Владелец облачного хранилища Dropbox 
начал искать себе гаранта размещения цен-
ных бумаг для первого публичного разме-
щения акций – для выхода на IPO. Об этом 
сообщает Reuters со ссылкой на источники, 
знакомые с ходом дела. По словам собеседни-
ков агентства, в ближайшие недели файловый 
хостинг начнет переговоры с инвестицион-
ными банками. Агентство подчеркивает, что 
выход на IPO станет для компании ключе-
вым показателем стоимости, после того как 
в 2014 году ее оценили в $10 млрд в рамках 
частного сбора средств. Представители IT-
компании отказались от комментариев. Фай-
ловый хостинг компании Dropbox Inc. был соз-
дан в 2007 году студентами Массачусетского 
технологического института Дрю Хьюстоном 
и Арашем Фирдоуси. Изначально он создавал-
ся как бесплатный сервис для хранения и об-
мена большими файлами. Позже технологии 
облачного хранилища стали развивать в сво-
их продуктах такие IT-компании, как Google, 
Microsoft Corp и Amazon Inc. После этого 
Dropbox расширил свой пользовательский па-
кет и создал несколько предложений разных 
по объему хранилищ: каждый пользователь 
может бесплатно пользоваться 2 Гб для хране-
ния данных, которые можно также бесплатно 
увеличить до 16 Гб, или же может приобрести 
за отдельную плату облако на 1Тб. (рбК)

MICRoSoft 
реорГаНизует  
отДеЛ проДаЖ

Microsoft Corp. сообщил о реорганизации 
подразделения, занимающегося продажами, 
с целью уделить больше внимания продвиже-
нию облачных услуг. Как говорится в письме 
исполнительного вице-президента компании 
Джадсона Альтхофа, направленном сотруд-
никам, отдел продаж теперь будет работать 
по двум основным направлениям — крупные 
корпоративные клиенты и мелкие и средние 
предприятия. Ранее деятельность отдела была 
направлена на более узкие категории бизнеса, 
например, стартапы, госкомпании и предпри-
ятия в отдельных секторах экономики. По сло-
вам источника, близкого компании, такая 
мера может привести к увольнениям тысяч 
сотрудников. На конец марта штат Microsoft 
составлял более 121 тыс. работников. Отме-
чается, что Microsoft часто объявляет об из-
менениях в компании в конце финансового 
года, который завершился в прошлую пятни-
цу. Облачные сервисы – наиболее приоритет-
ное направление развития Microsoft. Компа-
ния старается составить конкуренцию более 
крупным игрокам сектора, включая лидера 
Amazon, выручка облачного бизнеса которо-
го примерно в четыре раза превысит выручку 
Azure в 2017 году, по прогнозам Deutsche Bank. 
(«интерфакс-Казахстан»)

В итаЛии 
раСпроДают 
СреДНеВеКоВые 
ДереВушКи 

В северной Италии насчитывается около 
20 тыс. заброшенных селений с настоящими 
средневековыми постройками, и некоторые 
из них инвесторы могут получить совершенно 
бесплатно или за 1 евро, а менее руинирован-
ные и пригодные для жизни дома доступны по 
цене комнат в больших городах. The Telegraph 
рассказывает о некоторых итальянских де-
ревнях, которые можно приобрести целиком, 
и это обойдется дешевле покупки небольшой 
квартиры в Лондоне. Например, деревушка 
Лунелла (Пьемонт) с шестью домами про-
дается за 350 тыс. евро, туринское селение 
Кальсацио с дюжиной домов предлагается за 
250 тыс. евро, а крошечная Джилли с восемью 
строениями, находящаяся в том же регионе, 
стоит всего 180 тыс. евро. Все они расположе-
ны в долинах у подножия Альп, неподалеку 
от исторических городов и берегов Лигурий-
ского моря. Более состоятельных покупате-
лей может заинтересовать деревня Фраттура 
Веккья ди Сканно в Абруцци, стоимостью 1,5 
млн евро. На ее территории находится около 
70 каменных строений, многие из которых 
нуждаются в серьезном восстановлении. В 
частности, здесь есть средневековый камен-
ный фонтан и крошечная часовня. К селению 
ведут каменные дорожки. «Это идеальное ре-
шение для инвесторов, желающих превратить 
это место в эксклюзивный курорт», – говорят 
риелторы, продающие такие объекты на раз-
личных интернет-площадках, включая eBay. 
(realty.newsru.com)

DO YOU LIKE THE 
LOCAL CUISINE?
OF COURSE, I LIKE SOUPS AND 
MEAT THE WAY THEY SERVED 
HERE. I’M ALREADY 
RECOMMENDING KAZAKH 
CUISINE TO MY FRIENDS

 
HOW DID 
KAZAKHSTAN
SURPRISE YOU?
FIRST OF ALL, I AM A GOLF LOVER. 
I’M IMPRESSED WITH THE GOLF 
COURSES  I FOUND IN ASTANA 
AND ALMATY. AND CLEARLY THE 
LOCAL OUTDOOR NATURE IS OF 
EXCEPTIONAL BEAUTY – BOTH 
THE GREAT MOUNTAINS AND THE 
FLAT STEPPES

EDUCATION 
MR.BINKOFSKI HOLDS A DEGREE 
IN MATHEMATICS FROM THE 
JAGIELLONIAN UNIVERSITY IN 
KRAKOW, POLAND AND IS A 
GRADUATE OF THE INSEAD 
ADVANCED MANAGEMENT 
PROGRAM

PRIOR TO JOINING 
MICROSOFT 
RONALD RAN HIS OWN 
CONSULTING FIRM FOCUSED ON 
IT AND INSURANCE VERTICALS

 ▀ «покусай меня» с любовью
Как создавалась казахстанская марка нижнего белья ручной работы

елена тумашова

«знаете, почему я открыла мага-
зин именно в бизнес-центре? 
Как вариант рассматривала 

квартиру на верхнем этаже. Но это было 
бы странно для магазина нижнего белья, 
правда? В торговом центре атмосфера 
не та: поток людей, покупки совершают 
на бегу. А к нашему белью нужен осо-
бый подход – его нужно рассматривать 
и примерять в спокойной обстановке. 
В магазин нижнего белья, расположен-
ный в бизнес-центре, клиенты приходят 
именно с этой целью – купить белье», – 
когда Алина Ли, основатель казахстан-
ской марки белья ручной работы Bite Me 
Lingerie, рассказывает о своем любимом 
деле, в ее глазах пляшут искорки. Пол-
тора года назад она начала шить белье 
ручной работы – бизнес окупился менее 
чем за год, сейчас белье у нее заказывают 
даже за рубежом. Тонкостями и нюанса-
ми кружевного бизнеса Алина подели-
лась с корреспондентом делового ежене-
дельника «Капитал.kz».

До того как создать бизнес, я работала в ре-
тейле. Как-то прочитала статью о том, что 
возможно шить нижнее белье, и на миро-
вом рынке есть немало брендов, которые 
представляют белье именно ручной рабо-
ты. Я подумала: почему бы не делать то же 
самое в Казахстане?

К тому времени я вспомнила о запре-
те годичной давности на ввоз кружевных 
трусов. Помните, какой «бунт» был в со-
циальных сетях из-за этой истории? Это 
помогло мне утвердиться в мысли: стоит 
попробовать.

Если честно, думала, больших затрат не 
будет. Представляла, как поеду в Китай – 
закуплю оборудование и кружево, причем 
подешевле. Легко найду швей. Но когда 
начала заниматься этим делом вплотную, 
поняла, что без существенных вложений 
не обойтись. Бизнес полностью окупился 
еще тогда, когда и года не прошло с момен-
та его открытия.

о простоте и необходимости
Первая модель появилась полтора года 
назад, и это была обычная треугольная 
чашка. Тогда в моду вошли именно такие 
модели – бра, они стали появляться в пре-
миум-сегменте, у мировых брендов. Про-
стейший вариант – резинка и два треу-
гольных кусочка кружева без вставок или 
чего-то еще. В то время я уже потихоньку 
набирала швей. Сказала девочкам о такой 
модели, и они отшили ее… буквально за 
час! Я начала думать: все ли нормально? 
Почему слишком просто? Повесила бра на 
манекен, стала рассматривать вниматель-
но и поняла: нужен декор. Так на наших 
моделях появились всевозможные рези-
ночки, бантики, украшения.

Через некоторое время я пришла к вы-
воду, что нам нужны модели с косточка-
ми, это особенно актуально для женщин, 
у которых есть дети. Шить лифы с косточ-
ками – это более трудоемкий процесс. 
Треугольники таких усилий не требуют. 
Их, к слову, я и сама могу шить. Выпол-
няю эту работу, когда в цехе большая за-
груженность.

Вообще я могу и в цехе работать, и в ма-
газине (временно нет продавщицы). Упа-
ковываю коробочки я тоже сама.

Самым большим опасением для меня 
было то, что белье не пойдет. Мы же на-
чинали с треугольников, а наши женщи-
ны очень любят поролоновые вставки, 
которые визуально увеличивают размер. 
Вообще в мире наибольший объем по-
ролоновых чашек уходит именно в Азию. 
Но сейчас вкусы меняются, новый тренд – 
естественность.

Несмотря на опасения, мы все-таки сра-
зу вышли в высокий ценовой сегмент. Мой 
девиз: если что-то делаешь, делай хорошо. 
Создание и пошив белья – тонкая, кропот-
ливая работа. Качественное белье, сшитое 
из натуральных материалов, не может сто-
ить дешево.

Я поняла: для того чтобы белье прода-
валось, необходимо правильно его препод-
нести. Маркетинг и пиар все-таки важная 
часть бизнеса. Хотя даже после нескольких 
месяцев работы нам оставляли коммента-
рии, что у нас очень дорого.

Сейчас наши клиентки – это в основном 
люди достатка выше среднего. Бывает, 
женщина приходит и говорит: «Хочу поме-
рить вот это, это и это». Примеряет – поку-
пает. Но, бывает, девушки копят для того, 
чтобы приобрести что-то у нас.

о поиске швей
Найти швей было очень сложно. В Казах-
стане мастерицы, которые на самом деле 
хорошо шьют, давным-давно заняты, у 
многих свой бизнес.

Сотрудниц я искала везде – в интернете, 
на сайтах объявлений. Конечно, для меня 
было важно, насколько качественно они 
могут работать, ровную строчку делают 
или нет. Но для меня также важно, чтобы 
человек был надежный. Мы же были одни 

в сегменте, когда начинали, и я не хотела, 
чтобы человек вместе с «нашим» опытом 
ушел в свой бизнес.

Знаете, пошив белья значительно от-
личается от пошива другой одежды, здесь 
действительно нужны особые навыки. Это 
не футболку сшить! Было сложно найти 
людей, обладающих такими компетенци-
ями. Одна из девочек, она у нас и швея, и 
конструктор, тогда сказала: ничего, будем 
учиться. Она сделала лекало, обучила де-
вочек. Поначалу – я видела – были погреш-
ности, но сейчас наше белье сидит на фи-
гуре идеально.

Я вообще люблю, чтобы все было иде-
ально. Видите, нитки на полу? Когда в 
магазине большая загруженность и нет 
времени ехать в цех, водитель привозит 
отшитые комплекты, и я их досконально 
проверяю – ни одна ниточка не должна 
торчать. Я делаю упор именно на каче-
ство.

Сейчас у нас пять швей. Это тот состав, 
с которым мы начинали. Я не ошиблась в 
своих девочках.

Изначально мы продавали только через 
интернет. Я завела аккаунт в Инстагра-
ме за месяц до старта и начала его рас-
кручивать. Помогли те знания, которые я 
почерпнула из книг по SMM. Аккаунт Bite 
Me Lingerie никогда не был моим личным. 
Многие же так делают: создают свою лич-
ную страницу в социальной сети, а потом 
«перепрофилируют» ее под свой бизнес.

Со временем поняла, что без офлайн-
точки не обойтись. Прежде всего, потому 

что наши клиентки – это в основном жен-
щины, им нужно посмотреть, потрогать, 
проверить. Я сама никогда не покупаю 
вещи наугад. Могу так делать только с про-
веренными дизайнерами. И в то же время 
нельзя забывать о плане продаж – рознич-
ная точка, как я уже говорила, ощутимо 
увеличила наши продажи.

о себестоимости и окупаемости
Нам нужно продавать в месяц примерно 
30 самых дешевых комплектов, чтобы с до-
ходом все было нормально, и я могла опла-
тить труд швеям, аренду.

Раньше, когда мы шили исключитель-
но на заказ, в месяц получалось 50-60 
комплектов. Сейчас мы продаем в основ-
ном в розницу, по заказам работаем редко 
– только для иногородних. По Казахстану 
у нас покупает Астана, активный покупа-
тель – Шымкент, помимо опта им интерес-
на еще и розница. Также активен Актау, 
у нас там даже был офис. Открыла моя 
подруга – не по франшизе, а просто мы ей 
отправляли готовые комплекты для про-
дажи, производство оставалось в Алматы.

За счет розничного магазина в Алматы 
мы сейчас шьем 70-80 комплектов ежеме-
сячно.

На пошив одного комплекта, к слову, 
нужно два часа и час для того, чтобы сде-
лать лекало – на каждый размер свое.

Себестоимость самого простого ком-
плекта у нас в среднем составляет 16 тыс. 
тенге. Это материал, регуляторы, застеж-
ки, упаковка. Пошив самого дорогого 
комплекта может обойтись и в 20-25 тыс. 
тенге.

о закупках во Франции и италии
Мы работаем с итальянским и француз-
ским кружевом. Все фабрике, где мы за-
купаем материал, я находила сама по 
интернету. Сложностей с этим не было, я 
связывалась с производителем напрямую. 
Прежде чем купить, обязательно еду на 
фабрику, смотрю все кружево сама. Не 
могу купить наугад, не пощупав, не оце-
нив ткань вживую. Беру образцы, и мы 
придумываем модели. И я обязательно 
тестирую – стираю. Да, белье садится, но 
зато сразу становится понятно, где нужно 

сделать шов по-другому, какие нюансы 
модели нужно учесть, как будет выглядеть 
кружево. Потом делаем заказ, фабрики 
присылают материал. Мы шьем только 
те модели, которые пользуются спросом. 
Шить просто для того, чтобы комплекты 
висели в магазине и не покупались, невы-
годно.

об особенностях кружева
Французское кружево намного тоньше, 
его отличительная черта – «реснички» по 
краю. Итальянское более плотное, но в то 
же время мягкое, и оно стретч. Для поши-
ва белья идеально подходит именно ита-
льянское кружево.

Обычно мы закупаем по 70-80 метров 
кружева – это не на месяц, а на весь пери-
од, пока оно не закончится. Кружево тоже 
имеет свойство надоедать. И фабрики, ко-
торые его производят, сами с определен-
ной периодичностью – все по-разному, но, 
как правило, раз в три-четыре месяца – ме-
няют дизайн.

Вообще кружево ткется иначе, чем дру-
гие ткани. Оно бывает до 1,5 м ширину, но 
то, из которого мы шьем, обычно не шире 
40 см – для белья больше и не надо.

Конкуренции я не ощущаю. Может быть, 
это смелое заявление, но если клиент од-
нажды к нам приходит, от нас он уже не 
уходит. У нас огромная база постоянных 
клиентов.

Когда мы начинали, на рынке не было 
никого, кто шил бы белье ручной работы. 
Со временем стали появляться. Я изучаю 
все профили коллег в социальных сетях, 
знаю их по названиям, знаю, сколько у 
кого подписчиков.

Недавно увидела на странице одной 
компании свой дизайн – лиф, который я 
сама разработала! С одной стороны, это 
вызвало во мне гордость: кто-то пытается 
сделать что-то похожее, значит, мы впере-
ди. С другой стороны, это неприятно. Ведь 
я много работаю над дизайном, могу ночь 
не спать, чтобы что-то придумать. Вот 
этот самый лиф, который скопировали 
конкуренты, я разрабатывала очень дол-
го: пыталась понять, как сшить именно 
из этого кружева. Видите, оно как сетка, 
но это не сетка, это именно кружево. Я его 
буквально зубами выгрызала у произво-
дителя: сетчатая фактура в белье сейчас 
в моде. Именно это кружево – особенный 
материал, и я придумала, как сделать из 
него такой лиф, который очень хорошо 
поддерживает форму груди. Конкуренты 
же обошлись простейшим материалом.

Когда я увидела такую подделку, сдела-
ла вывод: надо делать комплекты сложнее 
– с более сложным дизайном, с большим 
количеством элементов, чтобы повторить 
было непросто.

Как получилось так, что мы стали прода-
вать за рубеж? Одна девушка из Казахста-
на, которая сейчас живет в Эмиратах, за-
казала себе белье. Через некоторое время 
ее подруга из местных тоже сделала заказ. 
А у нее еще подруги, и им тоже захотелось 
белье. И так заработало сарафанное радио.

Многие россиянки, которые живут в 
Дубае, заказывают у нас. Из Беларуси за-
казов пять было. Англия активно заказы-
вает. Как правило, все начинается с казах-
станок, которые живут в других странах. 
Они или находят нас по интернету, или им 
дарят наше белье – они начинают заказы-
вать. И часто, понимая, что доставка обхо-
дится дорого, заказывают сразу несколько 
комплектов.

Сейчас у нас каждые два месяца ухо-
дит примерно 25 комплектов в Дубай, раз 
в четыре месяца комплектов 8-9 уходит в 
Англию, но не постоянно. В Дубае, чтобы 
открыть магазин, нужно иметь торговую 
лицензию, которая привязана к месту. Я 
думала сделать там закрытый шоу-рум. Но 
сначала решила сконцентрироваться на 
нашем сайте. Люблю все делать по ступе-
ням.

Сайт мы решили открыть после того, 
как стали получать много заказов и пи-
сем от иностранцев по электронной по-
чте. Они не пишут напрямую в Фейсбуке, 
как мы привыкли, им это кажется стран-
ным. Поэтому удобнее, чтобы работал 
сайт.

о подходах и принципах
С клиентками сложно работать, это же 
женщины! Но я их всех люблю, потому что 
они все влюбленные: женщина не будет 
наряжаться, если рядом с ней нет люби-
мого мужчины. Вообще мы ассоциируем 
наш бренд с любовью, каким бы дерзким 
ни казалось название (bite me, – «покусай 
меня», – прим. ред.).

Бывают у нас и клиенты-мужчины. Не-
которые приходят и говорят: «Заверните 
мне два комплекта, один подешевле, дру-
гой подороже, один жене, другой любов-
нице». Я таким отвечаю: «Извините, но 
– нет!» Лишний проданный комплект мне 
погоды не сделает. Зато я буду честна пе-
ред собой. Я уверена: в отношениях между 
женщиной и мужчиной должна быть чи-
стота и любовь. 
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НовоСти НеДели

мировЫе

NvIDIa ВозГЛаВиЛа 
рейтиНГ 
иННоВациоННых 
КоМпаНий 

Американский разработчик графических 
ускорителей, процессоров и наборов систем-
ной логики компания Nvidia впервые возгла-
вила рейтинг самых инновационных ком-
паний мира, составленный MIT Technology 
Review. По сравнению с прошлогодним рей-
тингом Nvidia поднялась сразу на 11 позиций, 
зарекомендовав себя в качестве ведущего 
поставщика вычислительной мощности для 
программного обеспечения искусственного 
интеллекта (ИИ). Как подчеркивают состави-
тели рейтинга, в течение последнего финан-
сового квартала доходы компании от своего 
центра обработки данных и автомобильного 
бизнеса увеличились на 186% и 24% соответ-
ственно. Вторую строчку в списке самых ин-
новационных заняла аэрокосмическая компа-
ния SpaceX, основанная Илоном Маском. При 
этом годом ранее SpaceX занимала в рейтин-
ге 16-е место. За прошедшее с тех пор время 
SpaceX успела совершить несколько успешных 
пусков ракет Falcon 9 и не раз сажала их пер-
вые ступени. При этом два раза успешную 
посадку совершили ступени, отправленные 
в космос повторно. Тройку лидеров рейтинга 
замкнула Amazon, которая опустилась на две 
строчки. Основным достижением компании 
в области инноваций можно назвать голосо-
вого помощника Alexa, а также проект Amazon 
Go, в рамках которого компания тестиру-
ет в Сиэтле магазин без продавцов и касс.  
(hitech.newsru.com)

аВСтраЛия СозДает 
КиберВойСКа

В ближайшие дни в армии Австралии 
начнет работу новое спецподразделение для 
ведения кибервойны и борьбы с иностран-
ными хакерами. По данным телеканала ABC, 
подразделение займет центральное место 
в области обороны и будет защищать во-
енные объекты страны от хакерских атак. 
Кроме того, ведомство будет готовить соб-
ственные нападения на иностранные силы 
в случае угрозы. Первоначально в состав под-
разделения войдут всего 100 человек военных 
и госслужащих, но за 10 последующих лет 
количество сотрудников должно увеличиться 
до 900 человек. Министр по кибербезопасно-
сти Австралии Дэн Техан заявил, что данная 
инициатива обусловлена тем, что мировое 
влияние демонстрирует необходимость борь-
бы с иностранными хакерами. «Мы должны 
удостовериться, что мы охраняем мам и пап, 
малые предприятия, крупные предприятия, 
правительственные ведомства и агентства», – 
сообщил Дэн Техан. Ранее о создании киберар-
мии заявили в Германии. К 2021 году личный 
состав командования должен насчитывать 
13,5 тыс. военнослужащих и еще полторы ты-
сячи гражданских лиц. Но пока вся киберар-
мия Бундесвера – это 260 специалистов по ин-
формационным технологиям. В ближайшие 
четыре года в спецподразделение необходимо 
нанять 1800 человек. (rosbalt.ru)

паВеЛ ДуроВ 
преДоСтаВиЛ 
ДаННые teLeGRaM

Основатель Telegram Павел Дуров разре-
шил внести мессенджер в реестр организато-
ров распространения информации. Он опу-
бликовал данные, необходимые для внесения 
в реестр Роскомнадзора, на своей странице 
в «В контакте». «Регистрационные данные 
о компании-издателе Telegram – не секрет 
и доступны любому желающему в открытых 
источниках https://beta.companieshouse.gov.
uk/company/OC39141… Электронный адрес 
abuse@telegram.org, куда наша команда при-
нимает жалобы на контент, связанный с про-
пагандой терроризма, также публичен и из-
вестен Роскомнадзору», – написал он. Дуров 
заявил, что не возражает против «использо-
вания этих данных для регистрации Telegram 
Messenger  LLP в реестре». При этом он подчер-
кнул, что команда мессенджера не будет «вы-
полнять антиконституционный и нереализу-
мый технически «закон Яровой» – равно как 
и другие законы, не совместимые с защитой 
частной жизни и политикой конфиденциаль-
ности Telegram». (vedomosti.ru)

иЛоН МаСК  
НазВаЛ Дату 
ВыпуСКа перВой 
teSLa MoDeL 3 

Электромобиль Tesla Model 3 прошел все 
необходимые проверки и компания Tesla пла-
нирует завершить сборку первого серийного 
экземпляра 7 июля. Об этом сообщил в твит-
тере исполнительный директор компании 
Илон Маск. Model 3 – самый дешевый электро-
мобиль Tesla. Машина была представлена в 
апреле 2016 года, а предсерийный выпуск на-
чался в феврале 2017 года. Model 3 обладает 
запасом хода в 346 километров и разгоняется 
до ста километров в час чуть больше чем за 
шесть секунд, а предварительно заявленная 
цена составляет $35 тыс. Несмотря на то, что 
автомобиль был представлен еще весной про-
шлого года, производство серийной версии 
Tesla Model 3 началось лишь год спустя. По 
словам Илона Маска, 28 июля свои автомо-
били получат первые 30 покупателей. Затем 
темпы производства будут расти и в декабре 
Tesla может выпустить 20 тыс. автомобилей. 
Несмотря на опережение сроков, Tesla Model 
3 отстает от своего главного конкурента в сег-
менте доступных электрокаров на американ-
ском рынке – Chevrolet Bolt EV. Электромобили 
обладают схожим запасом хода, а также по-
хожей ценой, но предсерийный выпуск ново-
го электромобиля General Motors начался еще 
весной 2016 года, а первые серийные Bolt были 
доставлены покупателям в декабре того же 
года. Также о намерении создать конкурента 
самой дешевой Tesla ранее заявили представи-
тели Ford. (N+1) 

 ▀ авиакомпания SCat: 20 лет вместе!
за эти годы авиакомпания выросла из неболь-

шого коллектива, состоявшего из 17 человек и 
одного самолета, до одной из крупнейших авиа-

компаний Казахстана, со штатом более 1000 человек 
и собственным парком судов западного производ-

ства. 
За двадцать лет работы на рынке пассажирских 

авиаперевозок авиакомпанией создана обширная 
маршрутная сеть, которая соединяет все областные 
центры Республики Казахстан и связывает их с круп-
нейшими городами ближнего и дальнего зарубежья. 
Авиакомпания выполняет регулярные, чартерные и 
субсидированные рейсы, ежегодно открывает до 10 
новых направлений. На сегодняшний день марш-
рутная сеть авиакомпании насчитывает более 70 
маршрутов, 25 из которых – международные. Ави-
акомпания SCAT является лидером по количеству 
маршрутов внутри Республики Казахстан и ставит 
перед собой задачу по дальнейшему увеличению 
географии полетов по Казахстану, продвигая идею 
соединения регионов страны и развития родного Ка-
захстана.

Авиакомпанией дважды успешно пройден и под-
твержден международный аудит безопасности IOSA, 
развит хаб (узловой аэропорт, соединяющий рейсы 
из нескольких городов в одно направление) в горо-
де Актау и начата работа по созданию хаба в городе 
Астана, что даст больше возможностей для развития 
международной маршрутной сети авиакомпании и 
подарит больше удобств пассажирам. 

Параллельно с развитием программы регулярных 
авиаперевозок авиакомпанией SCAT совместно с ка-
захстанскими туристическими операторами была 

начата работа по развитию туристической отрасли 
в Республике Казахстан. За несколько лет были от-
крыты десятки новых туристических маршрутов, 
чартерная программа развивается с каждым годом, 
открывая новые страны для казахстанцев. 

К 2017 году парк воздушных судов авиакомпании 
состоит из 17 бортов западного производства, боль-
шая часть которых находится в собственности авиа-
компании, и уже в этом месяце он увеличится на еще 
один борт – Boeing-737! 

В юбилейный год авиакомпания SCAT не просто 
пополняет собственный парк воздушных судов но-
вым бортом, а предлагает грандиозный проект. Его 
частью станут новый член семьи парка воздушных 
судов SCAT и любой человек, читающий эту новость. 
В честь 20-летия компании и пополнения парка воз-
душных судов авиакомпания SCAT запускает бес-
прецедентный розыгрыш для пассажиров, который 
стартует в августе этого года. 

Также в честь своего 20-летия авиакомпания объ-
являет запуск самой масштабной акции этого года. В 
честь юбилея каждый месяц с июля по декабрь будет 
отмечен праздничными акциями и розыгрышами. 
Подробный календарь событий и новости компании 
доступны на официальном сайте.

Авиакомпания ставит перед собой далеко идущие 
цели, в 20 лет все только начинается, впереди Европа 
и значительное увеличение парка воздушных судов, 
а также улучшение сервисной программы компании. 

Главными для авиакомпании являются люди. 
«Надежность, безопасность и наши пассажиры – это 
то, ради чего мы работаем и совершенствуемся вот 
уже 20 лет», – отмечают представители авиакомпа-
нии SCAT. 

 ▀ я – робот. Как биохакеры 
восстанавливают утраченные части тела

адина байкинова

под его кожей на внутренней сторо-
не руки мигают зеленые лампочки. 
Небольшая выпуклость размером с 

колоду карт проступает через кожу грубы-
ми швами наружу. Все это, не что иное, как 
специальный датчик, считывающий био-
метрические данные тела Тима Кэннона – 
биохакера-любителя, который несколько 
лет назад вживил его себе под кожу. Кэн-
нон – активист организации Grindhouse 
Wetware, которая как раз занимается био-
технологиями, «расширяя человечество, 

используя безопасные, доступные тех-
нологии с открытым исходным кодом». 
Какое-то размытое определение того, чем 
эти ребята там занимаются. В любом слу-
чае Кэннон и такие, как он, лишний раз до-
казывают, что имплантаты, вживляемые 
подкожные устройства и дополнительные 
части тела – вовсе не плод больной фанта-
зии, а наше с вами ближайшее будущее.

«Капитал.kz» выяснял, как далеко про-
двинулись разработки в этой сфере и смо-
гут ли люди превратиться 
в киборгов.

Скелет в шкафу
Согласно отчету Arcluster, в прошлом году 
рынок экзоскелетов оценивался в $225.3 
млн. По прогнозам аналитиков, уже к 2021 
году он достигнет отметки в $3,75 млрд с 
ростом в 75,5%. Доход от индустриальных 
и коммерческих экзоскелетов возрастет 
в 20 раз к 2021 году. Именно эта отрасль 
среди прочих является наиболее быстро-
растущей и коммерчески выгодной. Пред-
приятия, если не стремятся заменить 

рабочих роботами, то 
пытаются хотя бы 

сделать их труд 
эффективнее. 

Н а п р и -
м е р , 

еще в 2013 году Евросоюз вложил 6 млн 
евро в продвижение госпрограммы по соз-
данию экзоскелетов для рабочих. Предпо-
лагается, что такое устройство поможет 
защитить рабочих от производственных 
травм, даст возможность легче поднимать 
тяжести и возьмет на себя ряд других опе-
раций. От разработок не отстает и Япония. 
В стране уже производят роботизирован-
ный экзоскелет Powered Jacket MK3, спо-
собный копировать движения пилота. 
Весит он 25 кг и по своему внешнему виду 
больше напоминает робота-погрузчика из 
фильма «Чужие»: широкая рама из алюми-
ния и углеродного волокна, только с чело-
веком внутри. То, что происходит сейчас в 
области разработки экзоскелетов, – лишь 
первые шаги в развитии отрасли носимых 
конечностей. Дальше – больше. 

биохакеры или суперлюди?
Когда в 2009 году футуролог Рей 

Курцвэйл предсказал, что через 
20 лет на рынке появятся 

нанотехнологии, спо-
собные заменять 

даже жизненно 
важные орга-

ны, мно-
г и м 

это показалось притянутым за уши. Од-
нако он не унимался: «У нас появятся воз-
можности для перепрограммирования на-
шего тела».

«В своей повседневной жизни мы будем 
постоянно сталкиваться с голографически-
ми фигурами, которые будут возникать у 
нас в сознании и объяснять, что происхо-
дит. Таким образом, нас ждет мир, в кото-
ром люди станут киборгами с искусствен-
ными конечностями и органами», – говорил 
футуролог в материале для The Sun. 

Со временем прогноз Курцвэйла стал 
сбываться. Тим Кэннон – не единствен-
ный, кто добровольно вживляет в свое 
тело разные технологичные устройства 
«во благо человечества». Одним из первых, 
кто вживил в свое тело устройство, стал 
художник Нил Харбиссон. Хотя причины 
у него были вовсе не гуманистические. У 
молодого человека еще с детства была об-
наружена редкая болезнь, из-за которой 
он не мог различать цвета: весь мир был 
для него черно-белым. Харбиссон стал 
известен после того, как самостоятельно 
расширил свои способности по восприя-
тию цветов, вживив в череп специальную 
антенну. Устройство прорастает через за-
тылочную кость, выходит наружу в райо-
не темечка и, изгибаясь дугой, свисает на 
уровне лба. Сросшийся аппарат называет-
ся Eyeborg и дает возможность Харбиссону 
«слышать» цвета: устройство вибрирует, 
создавая звуковые волны, которые отда-
ются в голове. Каждый цвет настроен на 
ту или иную частоту: фиолетовый – 607 
гигагерц, красный – 363 гигагерца. 

Вслед за Харбиссоном стали появляться 
и другие. Как правило, на добровольное 
вживление различных технологичных 
устройств толкает не интерес или лю-
бопытство, а необходимость. Люди ста-
раются «прийти в былую форму» после 
аварий или несчастных случаев. Между 
тем такие технологии не всегда выглядят 
привлекательно – это ведь не массовое 
производство iPhone, да и использование 
не всегда бывает безболезненным. Тем 
не менее и те, для кого это вынужденная 
мера, и те, кто делает это на благо будуще-
го общества, вносят свой вклад в развитие 
безопасных и доступных технологий, ис-
пытывая их в буквальном смысле на соб-
ственной шкуре. 

 ▀ Кофейные бои.  
зачем в Казахстане нужны 
чемпионаты бариста

арина усманова

первый в мире чемпионат бариста 
был собран энтузиастами в дале-
ком 2000 году и представлял собой 

соревнование-классику. Две крупнейшие 
кофейные организации, европейская 
SCAE и американская SCAA, объедини-
ли усилия для продвижения культуры 
specialty-кофе в массы. Причем инициа-
тором профессиональных соревнований 
в Монако стала Норвегия (там кофе еще 
более популярен, чем в Италии). Среди 
скромных 12 участников победил именно 
северянин.

Нынешний год привел на World Barista 
Championship специалистов более чем из 
60 стран. В Казахстане чемпионаты прово-
дятся с 2012 года, правда, классике пред-
почитают латте-арт.

2017 год для наших кофе-специалистов 
особенный – именно в этом году страна 
планирует заявить о себе на мировой аре-
не. О том, как судят кофейные чемпиона-
ты, зачем они нужны и как почувствовать 
в напитке вкус персика и винограда, рас-
сказывает один из наиболее авторитетных 
казахстанских обжарщиков, судья чемпи-

онатов и баттлов Алматы, Астаны и Биш-
кека Анатолий Лаврентьев.

– анатолий, зачем вообще нужны 
чемпионаты бариста? обывателю не 
понять.

– Чемпионаты нужны в первую оче-
редь для выработки дисциплины, обме-
на опытом и общения. Обычно они про-
ходят в рамках продуктовой выставки. 
Каждый бариста приносит свой кофе и 
кофемолку, остальные составляющие 
одинаковые. Воду, например, заранее 
регламентируют и тестируют. При этом 
важно сорсить (искать) свой сорт кофе, 
который станет для вас визитной кар-
точкой. Человек работает с обжарщи-
ком, выстраивает профиль, тестирует 
вкусы, отбирает лучшие и находит свой. 
Две главные оценочные графы – это 
вкус кофе и техника приготовления. 
Если говорить о технике, то здесь важ-
но то, как человек работает с оборудова-
нием – насколько чисто, какой остаток 
молока и кофе, сколько просыпает и так 
далее. Подготовка к чемпионату – очень 
тяжелый труд. Ты полностью абстра-
гируешься от мира, оставляя друзей 

и домашние дела. Когда я готовился к 
астанинскому чемпионату 2014 года, я 
не выходил с базы подготовки в течение 
двух недель.

– Какие вообще бывают чемпиона-
ты?

– Самый главный чемпионат – класси-
ка, где подаются четыре вида эспрессо, 
капучино и коктейля на основе кофе. На 
мировом уровне в нем участвует 60 участ-
ников из каждой страны. Ее в нашей стра-
не давно не было. У нас в основном про-
водятся латте-арт-конкурсы. Количество 
участников на сегодняшний день дости-
гает 30. В этом году мы надеемся создать 
национальный комитет и местный чемпи-
онат для того, чтобы отправить победите-
ля на мировой чемпионат бариста в Сеул. 
Существуют чемпионаты по кофе латте-
арт (с уклоном в эстетику), кофе в джезве 
(по-турецки), good spirits (кофе с алкого-
лем), cup tasting (дегустационные навыки) 
и брюверс (альтернативные способы зава-
ривания для полного раскрытия потенци-
ального вкуса зерна – кемикс, аэропресс, 
воронки и другие) и соревнования для об-
жарщиков. 

– Как стать судьей в таком чемпиона-
те?

– Конечно же, нужно иметь хороший 
опыт. Я прошел путь от обычного буфетчи-
ка до обжарщика, судьи и специалиста по 
обучению. Чтобы обучать кого-то, я учил-
ся сам у специалистов с мировыми имена-
ми – как обжарке, так и самому искусству 
приготовления кофе. Причем пришел в 
профессию после того, как меня исклю-
чили из института. Сегодня я являюсь со-
владельцем бизнеса – у меня с партнером 
кофейня и собственная обжарочная.

– Какие навыки нужны судье на чем-
пионате бариста?

– Вы должны разбираться к дескрипто-
рах (тонах вкуса), ведь в кофе и капучино 
можно найти разные оттенки – персик, ва-
ниль, яблоко, виноград, ну и, конечно же, 
карамели. А еще оценивать степень кис-
лотности, горечь и сладость, а также саму 
подачу напитка. Ваше осязание должно 
быть в идеальном состоянии – нельзя ку-
рить, пить газированные напитки, упо-
треблять тяжелый алкоголь и есть острое 
– рецепторы после такой пищи будут вос-
станавливаться до 14 дней. 

– участвовать может каждый?
– Не совсем. Нужно быть членом все-

мирной ассоциации Specialty Coffee 
Association, которая базируется в Лондоне, 
но попасть в нее довольно просто. Британ-
цы, кстати, и проводят международный 
чемпионат. С ростом количества участни-
ков в каждой стране выбирают и назнача-
ют 5 координаторов – главного координа-
тора, который курирует систему, а также 
тех, кто отвечает за обучение (education), 
проведение мероприятий (event) и поиск 
новых членов (membership). В Казахстане 
национальный комитет уже сформиро-
вался, правда, из-за некоторых прово-
лочек мы можем не успеть к нынешнему 
чемпионату. Ну, тогда поедем на следую-
щий.

– а чем занимается ассоциация SCa?
– Вообще, их две. Мы работаем с евро-

пейской. Все взносы, которые поступают в 
ассоциацию, идут на содержание неболь-
шой команды, а главное – развитие кофей-
ной культуры. Ребята проводят различ-
ные мероприятия, устраивают поездки 
на плантации, встречаются с фермерами. 
Европейская SCA очень тщательно кон-
тролирует качество зерна. Ассоциация, 
например, следит за тем, чтобы бариста 
принципиально не жарили робусту и ис-
пользовали только светлый кофе. Большая 
степень обжарки убивает все вкусовые ка-
чества кофе.

– Какую роль в становлении рынка 
сыграли чемпионаты Казахстана?

– До чемпионатов 2014 года казахстан-
ские бариста в принципе не имели поня-
тия о том, что такое specialty-кофе и что 
существует напиток, который не горчит. 
Они наблюдали за нашей работой, нашим 
подходом и тем, как мы выстраивали стан-
цию, общались с судьями и так далее. В 
2012 году люди приходили на чемпионат 
в спортивных штанах. Сегодня мы соблю-
даем дресс-код – брюки, туфли, рубашка. 
Без сомнения, можно сказать, что чемпи-
онаты в свое время изменили весь рынок. 
Количество бариста возросло примерно на 
60%. Появилась культура проведения со-
ревнований. 

 ▀ Смени пластинку
Почему возрождают рынок винила
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прослушивание музыки можно 
сравнить с выбором блюда: вы либо 
перекусываете на ходу, либо не спе-

ша готовитесь к трапезе и придирчиво 
изучаете меню ресторана. То же самое и 
с музыкой. Можно, «воткнув» наушники, 
стримить что-то из интернета, а можно 
насладиться всем процессом, начиная от 
выбора альбома и заканчивая моментом, 
когда из проигрывателя польется теплый 
ламповый звук. Как оказалось, ценителей 
хорошей «кухни» становится все больше. 
Продажи виниловых пластинок растут, а 
исполнители и продюсеры видят в этом 
новую (и хорошо забытую) нишу для биз-
неса. 

Казалось бы, в возросшем интересе 
к винилу можно было бы обвинить хип-
стоту с ее любовью ко всему потертому 
и старомодному, но вряд ли одна лишь 
эта субкультура ребят с закатанными 
штанишками «наслушает» записей на $1 
млрд. Именно такой объем рынка вини-
ла предсказывают аналитики в отчете 
Deloitte. По словам экспертов, продажи 
от грампластинок приблизятся к девя-

тизначной отметке, или в 6% от общего 
пирога доходов музыкальной отрасли. 
Причем такая сумма будет генерировать-
ся за счет уже выпущенных записей, а 
вовсе не благодаря новым пластинкам. 
Как отмечают аналитики, общий объем 
продаж виниловых альбомов в 1981 году 
составлял 1 млрд. В этом же году показа-
тель достигнет отметки всего в 40 млн 
единиц. Винил снова в моде, так же, как 
ретроавтомобили или винтажные вещи 
вашей бабушки.

Кто тут сказал «миллениалы»?
Всеобщая ориентированность на мил-
лениалов, мобильность, «цифру» все же 
сделала свое дело. При всем уважении 
к грампластинкам, стриминг на рынке 
превалирует: 51% против 6% по про-
гнозам все того же Deloitte. Винилу пока 
достались лишь крохи с барского стола 
в виде 6%. Но, похоже, что и среди моло-
дежи нашлись любители «старенького». 
По словам Ванессы Хиггинс, генераль-
ного директора Regent Street и Gold Bar 
Records, «существует двойной интерес к 
винилу. Взрослое поколение постепенно 
возвращается к винилу, а миллениалы 

интересуются тем, что было еще до их 
рождения». 

«Люди думают, что миллениалам инте-
ресно потоковое аудио или просто «циф-
ра», но на самом деле, я думаю, в следу-
ющем году мы все увидим, что молодые 
люди все чаще хотят чего-то ощутимого 
и реального. Именно здесь винил играет 
ту роль, которую имел когда-то компакт-
диск», – говорит она в материале для 
Guardian. Похоже, что теперь взрослое 
поколение может смело заявлять, что оно 
стало слушать грамзаписи до того, как это 
стало мейнстримом. 

Ламповая атмосфера звука
Вслед за всеобщим хайпом вокруг вини-
ла сразу две японские компании – Sony 
и Panasonic – нацелились на этот рынок. 
Sony решила вернуться к производству 
пластинок спустя 30 лет после того, как 
сама же от этого отказалась. Компания 
намерена запустить производство грамза-
писей с 2018 года, но до сих пор не может 
найти для этого подходящий персонал, 
так как инженеры, которые занимались 
этим раньше, уже давно вышли на пен-
сию. Panasonic в свою очередь перезапу-

стил свой проигрыватель Technics SL-1200, 
когда рынок пластинок только начал ра-
сти.  Смекнув, что на старом виниле мож-
но заработать, на рынке тут же стали по-
являться небольшие компании, которые 
предлагают своеобразный сервис по под-
писке с уклоном на грампластинки. На-
пример, Vinyl me, please доставляет своим 
подписчикам старые и новые альбомы за 
$23 в месяц. Кроме того, на сайте можно 
приобрести грампластинки исполните-
лей, которые рискнули и перевыпустили 
свои альбомы на виниле. Например, Бей-
онсе со своим «Лимонадом» обойдется в 
$30, а Кендрик Ламар чуть дороже – $32. 
Компания работает по тому же принципу, 
что и сервисы по доставке еды или аренды 
вечерних платьев. Таким образом, люби-
тели ламповой музыки и тактильных ощу-
щений могут заполучить себе не просто 
качественный саунд, но и его физический 
носитель. Старая песня на новый лад. 

Как бы это досадно ни звучало, но ин-
терес к индустрии виниловых грампла-
стинок подогревает еще и смерть некото-
рых мировых звезд музыки. Именно этот 
фактор был одной из ключевых движу-
щих сил в прошлом году, когда из жизни 
ушел Дэвид Боуи. После смерти испол-
нителя пять его альбомом вошли в топ-
30 бестселлеров, записанных на виниле. 
Такое положение дел можно сравнить с 
тем, как фанаты или путешественники 
вкладываются в сувенирную продукцию. 
Им не нужны тактильные ощущения – от 
исполнителя должно остаться то, что по-
том можно потрогать. 

 ▀ топ-5 революционных гаджетов,  
с которыми легче жить деловым людям

арина усманова

Смартфоны узнают хозяина с помо-
щью распознавания нашего лица, 
ноутбуки услужливо интересуются, 

не хотим ли мы воспользоваться голосо-
вым поиском, если потерялись фотогра-
фии из отпуска, а роботы-пылесосы ста-
рательно моют окна в наших квартирах.  
Какие технологии могут помочь деловому 
человеку, время которого расписано по 
минутам? Деловой еженедельник «Капи-
тал.kz» отобрал 5 наиболее интересных 
новинок мира гаджетов, которые будут по-
лезны для представителей бизнеса.

Navdy Head-Up Display
Цена: 162 000 тенге

Итак, самый полезный девайс в нашем 
списке – автомобильный проектор с тех-

нологией дополненной реальности. Гад-
жет с полупрозрачным графическим дис-
плеем HUD проецирует на лобовое стекло 
информацию об автомобиле и навигацию, 
а также позволит вам отвечать на звон-
ки и сообщения и управлять музыкой, не 
прикасаясь к телефону. Жесты или голос 
водителя транслируются в устройство 
с помощью широкоугольной камеры. К 
смартфону подключается с помощью Wi-
Fi или Bluetooth. Теперь вы можете решать 
рабочие вопросы, не отвлекаясь на опас-
ные маневры!

Восторженные оценки обзоров не по-
кидают страницы профильных сайтов с 
момента выпуска первого экрана в ноябре 
2016-го. Кажется, им стоит верить. $500 за 
ультрасовременный апгрейд вашего авто-
мобиля – вполне приемлемо.

Карманный принтер zuta Labs
Цена: 98 000 тенге, предзаказ

Zuta – творение израильской Zuta Labs. 
Деньги на запуск производства миниа-
тюрного автономного робота (да-да, ро-
бота, ведь он самостоятельно перемеща-
ется по страничке!) израильтяне собрали 
через краудфандинг-сервис Kickstarter. В 
малютку Zuta встроен Wi-Fi и Bluetooth, 
пользоваться им можно когда и где угод-
но. Можно подключать смартфон, план-
шет, ноутбук и любое другое устройство, 
поддерживающее вышеупомянутые тех-

нологии. Мощность встроенного кар-
триджа и аккумулятора выдает произво-
дительность более 1 страницы в минуту. 
Раcпечатать можно до 1000 страниц, а за-
ряда хватит примерно на час непрерывной 
работы. Правда, такие перегрузки Zuta 
не любит, периодически останавливаясь, 
чтобы передохнуть. Полный цикл зарядки 
составляет 3 часа.

Вечный блокнот  
Rocketbook everlast 
Цена: 11 000 тенге

Проект можно было бы назвать еще одним 
детищем Kickstarter, если бы он внезапно 
не обнаружился еще на одном краудфан-
динговом ресурсе – Indiegogo (на послед-
нем собрано более $2 700 000). Everlast 
– вечный блокнот от американской ком-

пании Rocketbook. «Устройство» оснащено 
полимерными страницами, написанное 
на них можно стирать даже после двух 
дней существования текста. Ощущения 
повторяют классическое письмо на бума-
ге, только рисунки, буквы и цифры можно 
стирать, причем обычными влажными 
салфетками. В комплект прилагаются сти-
раемые ручки FriXion от Pilot, которые бу-
дут служить вам долгие годы – экологично 
и экономно. 

Страницы блокнота быстро сканиру-
ются с помощью специального приложе-
ния, а результаты моментально подгру-
жаются в самые популярные облачные 
сервисы.

браслет для управления  
жестами Myo 
Цена: 195 000 тенге

Хотите управлять устройством щелчками 
пальцев и движениями кулака? Вам помо-
жет ультрасовременный девайс-манипу-
лятор для компьютеров, лэптопов, план-
шетов и смартфонов от канадской Thalmic 
Labs. Браслет Myo, который крепится на 
предплечье, обладает поистине уникаль-
ными способностями. Сверхчувствитель-
ные сенсоры считывают импульсы ваших 
мышц, отслеживая 4 вида движений и 
вращений во всех плоскостях. Фактиче-
ски контроллер знает о ваших движениях 
еще до того, как вы их произведете. Myo 

оснащен Bluetooth для подключения к 
устройствам, microUSB-портом для заряд-
ки и вибромотором для калибровки ваших 
движений. 

В Myo Market уже доступны програм-
мы, предоставляющие возможность под-
ключения ко множеству популярных при-
ложений. Девайс совместим с системами 
Windows, MacOs. Кстати, Myo в 2013 году 
собрал на Kickstarter около $4 млн, зака-
зать устройство захотели более 30 000 че-
ловек.
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храНитеЛь 
цеННоСтей

Новый G-класс станет шире и легче, спе-
реди получит независимую подвеску, а под 
капот – новые моторы. При этом основные кон-
структивные принципы, за которые Mercedes 
G-класса любят во всем мире, останутся не-
изменными, о чем заявил в интервью изда-
нию Automotive News Гуннар Гютенке, глава 
австрийской фирмы Mercedes-Benz G GmbH – 
связующего звена между материнским концер-
ном Daimler и компанией Magna Steyr, где, соб-
ственно, и выпускают «Гелендвагены». Кстати, 
ежегодные объемы производства, несмотря 
на почтенный возраст машины, остаются на 
очень высоком уровне – свыше 20 тыс. ед. за тот 
же 2016-й. Согласно информации Гютенке, но-
вый G-Ваген сохранит рамную конструкцию, 
понижающий ряд трансмиссии и блокировки 
трех дифференциалов: межосевого и обоих 
межколесных, что позволит ему сохранить 
прежнюю проходимость. Уже известно, что 
внедорожник обзаведется расширенным при-
мерно на 100 мм кузовом, вместо переднего 
неразрезного моста появится независимая 
пружинная подвеска, а интенсивное использо-
вание алюминия в конструкции снизит массу 
на 300-400 кг. Также новые моторы позволят 
автомобилю вписаться в европейские нормы 
предельной токсичности выхлопов 2019 года. 
Премьера внедорожника состоится в следу-
ющем году. Судя по картинкам-прогнозам, 
облик наследника изменится незначительно. 
Пока неясно, сохранится ли заводской индекс 
гражданских модификаций – W463, поскольку 
если в Daimler сочтут машину полностью но-
вой моделью, то индекс сменится.

МаНхЭттеНСКий 
проеКт

Малоизвестная фирма из США строит уль-
трароскошное купе Manhattan – с двигателем 
V16 на метане и внешностью в стиле ар-деко. 
Созерцая все это барское великолепие, дума-
ешь, что так вполне мог выглядеть «Дюзен-
берг», если бы дожил до наших дней. Из совре-
менников на ум приходят майбаховское купе 
Exelero и недавний Vision Mercedes-Maybach 
6 – с таким же бесконечно длинным капотом 
и огромной колесной базой. И реверанс не-
забвенному DMC-12 – нержавеющая сталь, из 
которой будет сделана часть кузовных дета-
лей и декор. Manhattan V16 вовсе не очередной 
набор компьютерных скетчей с Behance – тут 
все гораздо серьезнее и находится ближе к за-
ключительной стадии разработки. К процессу 
создания машины уже подключилась извест-
ная марка Panoz, взявшая на себя работу над 
шасси из углеволокна, за общее моделирова-
ние конструкции отвечает Aria Group – участ-
ник создания таких известных концептов, как 
Honda FC Sport и Kia GT4 Stinger, а дизайнером 
машины является Питер Айлетт, ранее про-
работавший во множестве автоконцернов, от 
Ford и Lotus до GM и Mazda. Однако наиболее 
амбициозным шагом фирмы Godsil Motorcars 
является постройка собственного двигателя, 
чего себе не могут позволить очень многие 
мелкие автопроизводители. 13-литровый (!) 
агрегат V16 будет работать на сжатом при-
родном газе и производить порядка 1000 ло-
шадиных сил. Метан в качестве топлива был 
выбран по целому ряду соображений. Он на 
четверть дешевле бензина, на треть меньше 
загрязняет атмосферу, кроме того, на главном 
рынке – США – этого газа имеется в избытке. 
Выставочный образец экзотического купе 
обещается к показу к концу текущего года, 
тогда как серийная версия «Манхэттена» по-
явится к 2020 году. В случае успеха продаж мо-
дельная линейка Godsil Motorcars расширится 
до кроссовера и среднемоторного суперкара.

 

toP GeaR aMeRICa: 
перезаГрузКа

Вышел первый трейлер американского 
Top Gear, где все новое – ведущие, машины, 
гонки, трюки. Старым остался лишь Стиг. Как 
известно, сезон 2016 года для Top Gear America 
закончился очень грустно. Трио ведущих в со-
ставе Таннера Фауста, Рутледжа Вуда и Адама 
Феррары отправили в отставку, а саму пере-
дачу закрыли. Однако этой весной стало из-
вестно о перезагрузке телепроекта, но уже с 
новым экипажем. У руля шоу вновь оказались 
три человека. Это 60-летний американский 
актер Уильям Фихтнер (фильмы «Нашествие», 
«Контакт», «Эквилибриум», сериал «Побег»), 
41-летний гонщик Антрон Браун (троекрат-
ный чемпион драг-рэйсинга в высшем классе 
Top Fuel и первый афроамериканец, завоевав-
ший этот титул) и 60-летний британец Том 
Wookie Форд, который ранее был соведущим 
шоу «Пятая передача» и нескольких шоу BBC. 
В настоящее время он занимает должность 
редактора в британском журнале Top Gear и 
сотрудничает с газетой The Sunday Times. Шоу 
вернется на американские экраны 30 июля 
(поочередно будут показаны 8 часовых эпи-
зодов), а пока BBC America опубликовала пер-
вый трейлер. В короткий ролик вошли сцены 
с Lamborghini Huracan и Acura NSX, а также с 
квадроциклом Polaris и спорткаром BAC Mono. 
В нем показаны также некоторые трюки вроде 
прыжков на гоночном внедорожнике и поли-
цейской машине. Кроме того, в трейлере по-
явился Стиг. 

НовоСти НеДели

motor.kz

 ▀ Самый мощный 
Jaguar в истории

оксана черноножкина

хищный облик, взрывная мощь, по-
трясающая динамика – это все о нем. 
Project 8 – самый мощный Jaguar в 

истории и первый дорожный автомобиль 
бренда с 5,0-литровым V8 мощностью 600 
л.с. В самой компании его называют четы-
рехдверным седаном с динамикой супер-
кара. Или экстремальным спорткаром без 
компромиссов.

200 миллисекунд
Появился на свет Project 8 благодаря под-
разделению SVO, в котором собрались 
самые креативные, безбашенные и чуда-
коватые дизайнеры и инженеры компа-
нии Jaguar Land Rover, помешанные на 
скорости, роскоши и внедорожных харак-
теристиках и пытающиеся раз за разом 
расширять границы этих показателей в 
автомобилях. Пока им это удается с боль-
шим эффектом.

На момент дебюта, который состоялся 
на фестивале скорости в Гудвуде, автомо-
биль был представлен в двух модифика-
циях – стандартной 4-местной и треко-
вой 2-местной. Под капотом обеих самая 
мощная версия 5,0-литрового бензино-
вого V8 с нагнетателем от Jaguar Land 
Rover. 600-сильный двигатель с активной 
выхлопной системой Titanium Variable 
Active Exhaust дополняется системой пол-
ного привода Jaguar и спортивными аэ-

родинамическими элементами. Все это 
позволяет автомобилю развивать макси-
мальную скорость свыше 320 км/ч и раз-
гоняться до первой сотни за 3,7 секунды. 
И это неудивительно, ведь многие эле-
менты кузова модели выполнены из угле-
пластика: бампер с дополнительными 
отверстиями для системы охлаждения, 
вентилируемый капот, задний бампер, 
задний диффузор и настраиваемое в двух 
положениях заднее аэродинамическое 
крыло, передний рассекатель, нижние 
«юбки», активная выхлопная система 
Titanium Variable Active Exhaust и даже 
часть измененных биксеноновых фар! В 
результате снаряженная масса автомо-
биля составила всего 1745 кг, что позво-
лило инженерам добиться необходимой 
развесовки по осям и сделать управление 
автомобилем не только комфортным, но 
и филигранно точным.

А чтобы извлечь все преимущества из 
5,0-литрового V8 с нагнетателем, Project 
8 оборудовали перенастроенной версией 
8-ступенчатой трансмиссии Quickshift с 
полным приводом. Выбор передачи зани-
мает не более 200 миллисекунд, а непосле-
довательное переключение – например, с 
8-й на 2-ю ступень – позволяет добиться 
максимальной точности и уверенности 
без потери крутящего момента. 

10 000 оттенков
В интерьере версии модели отличаются. 
Четырехместный салон получил новей-
шие сиденья Jaguar Performance с магние-
вой рамой, кожаной обивкой Premium Jet 
с контрастной прострочкой Oyster и цен-
тральными вставками из искусственной 
замши Miko. На подголовниках вышит 
логотип Project 8. На передней панели 
красуется 10,2-дюймовый дисплей муль-
тимедийной системы Touch Pro с экраном 
Dynamic-i, демонстрирующим графики 
ускорения и торможения автомобиля. 

Технология Dual View позволяет водите-
лю и переднему пассажиру одновремен-
но просматривать интересующую имен-
но их информацию. Есть в автомобиле 
и точка доступа 4G Wi-Fi, позволяющая 
подключить до 8 устройств к сети интер-
нет, а сама мультимедийная система под-
держивает приложения Jaguar InControl 
Apps. Одно из них – Jaguar InControl 
Remote – позволяет владельцам смартфо-
нов на базе iOS и Android подключаться 
к автомобилю для проверки топлива в 
баке, дистанционно отпирать или закры-
вать двери, а также программировать на-
стройки системы климат-контроля на не-
делю вперед. 

Модификацию Track Pack отличают 
гоночные сиденья из углепластика, до-
полненные четырехточечными ремнями 
безопасности. Они также обиты кожей 
Premium Jet и искусственной замшей. 
Вместо задних сидений здесь установлена 
композитная панель с логотипом Project 
8 и каркас безопасности. На передней 
панели виртуальная 12,3-дюймовая TFT-
приборная панель, сообщающая водите-
лю всю необходимую информацию о ди-
намике автомобиля – например, скорость 
и обороты двигателя. Сюда же выводятся 
данные 3D-навигационной системы и ин-
терфейс «трекового» режима.

Кроме того, трековая версия оснащена 
системой пожаротушения. А снаружи у 
нее крыша цвета Gloss Black и продольные 

двойные линии Project 8.
Стандартно покупатели могут выбрать 

один из 8 цветов кузова: Fuji White, Narvik 
Black и Caldera Red, а также премиальные 
палитры SVO – Valencia Orange, Velocity 
Blue, Meribel White, Verbier Silver и Corris 
Grey. А если есть желание персонализи-
ровать свой автомобиль максимально, к 
вашим услугам более 10 000 оттенков ба-
зовых цветов плюс полная премиальная 
палитра SVO, в которой есть 19 цветов с 
тройным слоем покрытия, прозрачным 
лаком, перламутровыми оттенками, а 
также оттенками Chroma Flair TM и Satin 

Matte. Вам также предложат дополнитель-
ные цветовые решения для тормозных 
суппортов, отделки передней решетки 
радиатора, аэродинамических элементов, 
корпусов наружных зеркал. Для интерье-
ра доступны наклейки на кузов в гоноч-
ной тематике, анодированные подрулевые 
переключатели трансмиссии, персонали-
зированные декоративные накладки на 
пороги и по всему салону.

 
300 экземпляров
XE Project 8 – первый Jaguar со специаль-
ным режимом «трек» (Track Mode), который 
меняет настройки ходовой части и систем 
стабилизации для гоночной трассы, делая 
отклик акселератора и рулевого колеса еще 
более острым для максимальной точности 
управления. Для этого автомобиль осна-
стили двухрычажной подвеской спереди и 
многорычажной Integral Link сзади. Также 
модель получила более жесткие пружины, 
ручную настройку адаптивных демпферов 
(уменьшение клиренса на 15 мм для езды 
по треку), углеродно-керамическую тор-
мозную систему Carbon Ceramic Braking 
(впервые использующую нитрид-кремни-
евые керамические шарикоподшипники 
из автомобилей «Формулы 1» на серийном 
автомобиле), электронный активный диф-
ференциал на задней оси и масляный ради-
атор. А еще у этого автомобиля самые боль-
шие колеса и шины из всех, что когда-либо 
устанавливались на серийный спортивный 
седан Jaguar. Размеры передних колес со-
ставляют 9,5x20 дюймов, а задних – 11x20 
дюймов. А спортивные шины Michelin Pilot 
Sport Cup 2 и кованые алюминиевые колеса 
были созданы специально для снижения 
массы и повышения жесткости. 

Планируется выпустить лишь 300 эк-
земпляров модели. На наш рынок офици-
ально поставлять ее не собираются. Но 
ведь никто не мешает привезти из Европы 
– было бы желание…

 ▀ чем удивит 
новый BMW x3

Мировая премьера BMW X3 состо-
ялась 26 июня. Как по мне, то это 
одна из немногих марок, чьи ав-

томобили не спутаешь ни с кем другим 
никогда. Ну, разве что китайцы сделают 
шикарную копию – у них это отлично вы-
ходит, и то есть шанс заметить фальшь. 
Фирменные «ноздри», классический изгиб 
Хоффмайстера… Другое дело, что внутри 
бренда автомобили в последнее время по-
рой настолько похожи, что теряешься, ка-
кая конкретно перед тобой модель. Благо 
в последнее время за этот нюанс серьезно 
взялись и стали наделять каждый класс 
некой своей изюминкой. Новый Х3 не стал 
исключением.

Что мы имеем из того, что видно нево-
оруженным глазом? Фирменные «ноздри» 
стали крупнее, противотуманки стали 
шестиугольными – «Икс третий» первым в 
Х-серии их получил! В экстерьере появи-
лись светодиодные фары, а в интерьере 
– виртуальная панель приборов, перед-
ние кресла с функциями вентиляции и 
массажа, трехзонный климат-контроль и 
фоновая светодиодная подсветка. Плюс 
на автомобиль теперь устанавливает-
ся система полуавтономного движения 
CoPilot, которая объединяет функционал 
адаптивного круиз-контроля и ассистен-
та слежения за полосой движения. А еще 
у модели появился ключ BMW Display Key. 
Последний умеет дистанционно блоки-
ровать/разблокировать машину, а также 
способен показывать некоторую борто-
вую информацию – в том числе количе-
ство топлива в баке.

Что важно, но незаметно? Автомобиль 
построен на новой «тележке» – CLAR. В 
результате он вырос, хоть и не очень суще-
ственно, в размерах: длина – +51 мм (4708 
мм), ширина – +10 мм (1891 мм). Высота, 

напротив, уменьшилась на 2 мм (1676 мм). 
Колесная база прибавила 54 мм (2864 мм). 
А вот дорожный просвет – 204 мм – и мак-
симальная глубина преодолеваемого бро-
да – 500 мм – остались прежними.

Масса автомобиля снизилась на 55 кг, 
то есть он стал «легче на подъем». К тому 
же, как утверждают представители компа-
нии, новый BMW X3 характеризуется луч-
шей в классе аэродинамикой (cW = 0,29) 
и оптимальным распределением массы 
– 50:50.

Линейку силовых агрегатов представ-
ляют бензиновый xDrive30i и дизельные 
xDrive20d и xDrive30d мощностью от 190 
л.с. до 360 л.с., работающие в паре с 8-сту-
пенчатой коробкой передач Steptronic. Са-
мым мощным двигателем будет оснащена, 
конечно же, М-верси. 4,8 секунды до пер-
вой сотни, 8,2-8,4 литра на 100 км, спор-
тивная выпускная система M с системой 
переключающих заслонок и выхлопными 
патрубками с черной хромированной от-
делкой, спортивные тормоза M, спортив-
ная подвеска M с особыми настройками 
М Performance, адаптивное спортивное 
рулевое управление – вы узнаете ее по 
наружным элементам оформления в цве-
те «серый церий» и 20-дюймовым легко-
сплавным литым колесным дискам.

Для автомобиля предусмотрены линии 
дизайна xLine, M Sport и абсолютно новая 
Luxury. Ценник начинается от 12,9 млн 
тенге, М-версии – от 20,8 млн тенге. Пер-
вые автомобили поступят к покупателям 
лишь глубокой осенью, но заказать их у 
дилера можно уже сейчас. Если же не ве-
рите картинкам, запланируйте поездку на 
Франкфуртский автосалон, который будет 
проходить с 14 по 24 сентября – там авто-
мобиль отметится европейской премье-
рой и его можно будет пощупать. 


